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O Senado aprovou o Projeto 
de Lei 182/2024, que institui o 
marco regulatório para o mercado 
de crédito de carbono no Brasil. O 
texto retorna à Câmara.

Senado 
aprova PL 
do mercado 
de carbono

A Pesquisa Mensal de Serviços 
divulgada pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística, mostra 
que Sergipe registrou um cresci-
mento expressivo de 13,2% no 
índice sobre o volume de serviços.

SE é o 2º 
estado em 
quantidade 
de serviços

PÁGINA 13

O turismo cearense é mais uma vez desta-
que nacional, registrando o melhor desempe-
nho do setor em setembro, quando compara-
do ao mesmo período de 2023. Os dados são 
da Pesquisa Mensal de Serviços (PMS), divul-
gada pelo IBGE.

Ceará registra 
crescimento 
no volume 
de turismo

PÁGINA 12

Jade Queiroz/MTur

Resultado é destacado na comparação de 2023

PÁGINA 10

CLDF aprova novo Regimento Interno

A jogadora Marta Vieira da 
Silva receberá o título de Doutora 
Honoris Causa da Universidade 
de Brasília (UnB) em homenagem 
à sua tragetória no futebol mun-
dial e ao símbolo que ela represen-
ta como defensora da igualdade de 
gênero nos esportes. 

A PEC que reduziu a escala da 
jornada de trabalho 6X1 conse-
guiu a quantidade de assinaturas 
necessárias para ser apreciada na 
Câmara. Começam negociações

A Agência Reguladora de Ser-
viços Públicos Delegados e Con-
tratados do Amazonas prevê que 
mais de 14 mil pessoas deixem 
Manaus entre esta quinta (14) e 
domingo (17) usando transporte 
intermunicipal, devido ao feriado 
da Proclamação da República.

Jogadora 
Marta 
recebe título 
da UnB

PEC 6x1 
pode ser 
apreciada 
na Câmara

AM: maior 
fiscalização 
para o 
feriadão

PÁGINA 10
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PÁGINA 11

DF lidera ranking nacional de resolução 
de homicídios, com 90% de elucidação

BRASILIANAS (WILLIAM FRANÇA) - PÁGINA 8

PÁGINA 5

Divulgação

Suspense à brasileira, o thriller 
‘Sala Escura’ é o novo longa do 
cineasta, roteirista, dramaturgo e 
diretor teatral Paulo Fontenelle

PÁGINA 11

2 º  C A D E R N O

PÁGINA 7 PÁGINAS 6 E 14

‘Rusalka’, uma das mais 
célebres óperas do compositor 
tcheco Antonin Dvorák, estreia 
nesta quinta-feira (14) no palco 
do Theatro Municipal 

‘Rusalka’ 

Clément Dezelus/Divulgação Divulgação

Um das grandes 
revelações da 
black music 
mundial, a 
cantora e 
instrumentista 
franco-
caribenha Adi 
Oasis retorna 
ao Brasil 
para shows 
intimistas no 
Rio e em São 
Paulo

A Festa 
Literária das 
Perieferias 
segue até 
domingo 
com debates, 
shows 
gratuitos e 
performance 
do francês 
Jacques 
Martial, uma 
voz contra o 
colonialismo 

PÁGINA 1

Daniel Ebendinger/Divulgação

A montagem  de 
‘Rusalka’ é uma 
coprodução com 
o Auditório de 
Tenerife

ganha montagem no 
MUNICIPAL

PÁGINA 16

GDF expande direitos para 
migrantes e refugiados

PÁGINA 10

Suspeito de ser autor dos aten-

tados desta quarta à noite na 

Praça dos Três Poderes, Francis-

co Wanderley Luiz, o Tiú França, 

candidato derrotado a vereador 

pelo PL de Rio do Sul (SC) em 

2002, havia postado no Face-

book foto em que aparece no 

plenário do Supremo Tribunal 

Federal. Na legenda, escreveu: 

“Deixaram a raposa entrar no 

galinheiro (chiqueiro) ou não 

sabem o tamanho das presas ou 

é burrice mesmo. Provérbos 16:18 

(A soberba precede a queda).” O 

provérbio citado na Bíblia é “An-

tes da ruína há o orgulho; antes 

do escorregão, a arrogância”. 

‘Deixaram a raposa entrar no galinheiro (chiqueiro)’
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Portaria estabelece matrícula imediata para crianças entre 4 meses e 6 anos
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PC CAJU

Futebol 
brasileiro 
está na lama

PÁGINA 2

MOLICA

A gorjeta e o 
remendo das 
emendas

PÁGINA 3
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: GOVERNO NOS PREPARATIVOS PARA A FESTA DA REPÚBLICA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 14 de novembro 
de 1929 foram: Pavilhão brasileiro 
na Exposição Íbero-Americana, de 

Sevilha, é inaugurado. Delegação 
brasielira chega em La Paz, para o 
Congresso Pan-Americano de Tu-
rismo. Governo espera receber dele-

gações internacionais na festa do 15 
de novembro. Partido Comunista 
francês entra em crise e corre o risco 
de ser dividido. 

HÁ 75 ANOS: BRASIL E PORTUGAL ASSINAM NOVO TRATADO COMERCIAL 
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 14 de novembro 
de 1949 foram: Crise política na 
Colômbia faz o governo fechar o 

Congresso e decretar estado de sítio 
no país. Conselho da ONu decide 
pela independência da Líbia, mas 
isso será feito em etapas. Brasil e 

Portugal assinam novo acordo co-
mercial. Senado aprova o projeto 
que cria o Conselho Nacional de 
Economia. 

Geraldinos, acho incrível 
como um jogador pode fazer 
tanto sucesso, a ponto de ser o 
principal assunto nos progra-
mas esportivos. O que o atleta 
Gabriel Barbosa, mais conhe-
cido como Gabigol, tem de tão 
espetacular? Só porque ele vai 
trocar o Flamengo pelo Cruzei-
ro na próxima temporada acaba 
sendo a notícia do momento 
no futebol, que não existe ou-
tra mais relevante? As resenhas 
todas na televisão dedicaram 
grande parte dos seus horários 
para comentar sobre esse assun-
to, quando temos outros temas 
mais importantes para discutir. 
Isso só prova como estamos ca-
rentes não apenas de bons joga-
dores, como também de ídolos, 
pois se ele é considerado um 
ídolo no Flamengo, para essa 
geração atual de jovens, eles não 
sabem quem foram os ídolos de 
verdade, como Zico, Falcão, 
Ademir da Guia, Tostão, entre 
outros. 

Um assunto que muito bem 
poderia ter sido explorado nos 
programas é essa CBF, junta-
mente com a Seleção Brasileira. 
Faço um desafi o a você, leitor, 
em escalar o time titular que 
enfrentará a Venezuela, pe-
las Eliminatórias da Copa do 
Mundo 2026. Será que sabe-
mos os 11 na ponta da língua, 
como as seleções de 1970, 1994 
e 2002, do tri, tetra e penta, 
respectivamente? Isso só prova 
como o futebol brasileiro está 
cada vez mais se apequenando 
e fi cando mediano. Talvez nos 
classifi camos para a próxima 
Copa do Mundo por terem sete 

vagas - seis diretas e uma pela 
repescagem. Caso contrário, 
nem iríamos para os Estados 
Unidos, México e Canadá.

Quanto à CBF, uma lástima 
esse calendário chancelado pe-
las federações para 2025, com o 
Brasileirão começando no fi m 
de março e a última rodada sen-
do em 21 de dezembro, às vés-
peras do natal. Como pretexto 
para isso, o Mundial de Clubes, 
que contará com quatro equi-
pes nacionais: Flamengo, Pal-
meiras, Fluminense e Botafogo 
ou Atlético-MG. Além disso, 
a interrupção das Datas FIFA. 
Os estaduais vão começar em 
12 de janeiro, ou seja, nem te-
remos uma boa pré-temporada 
para os clubes, já que as férias 
vão começar dia 9 de dezem-
bro, com os atletas voltando em 
9 de janeiro. Uma verdadeira 
confusão, para não dizer algo 
pior, que estão fazendo com 
os jogadores. Em relação a eles, 
será que a classe está tão desuni-
da assim que não reclama mais? 
Será que eles estão aceitando 
isso de boa? Foi-se o tempo em 
que os jogadores eram ouvi-
dos...

Vamos falar dos clubes, que 
é melhor, ou menos pior. O 
Botafogo tem tudo para vencer 
esse Brasileiro. Está mais equili-
brado e com um elenco melhor 
do que no ano passado. Porém, 
o técnico Artur Jorge não pode 
mexer na espinha dorsal do ata-
que, formada por Almada, Luiz 
Henrique e Igor Jesus. Esse trio 
está sendo fundamental para as 
vitórias e para a boa campanha 
que o time vem fazendo. Além 

disso, perder pontos para equi-
pes como Criciúma e Cuiabá, 
que estão brigando na parte 
debaixo da tabela, também não 
é um luxo a se fazer, em um 
torneio tão nivelado, como é o 
Brasileiro. Por mais que os ti-
mes joguem em um estilo mais 
retrancado, o Botafogo deve se 
impor e não se deixar levar pela 
marcação. 

Outro time que também 
está se salvando e fi cando na 
série A, pelo elenco que tem, 
é o Fluminense. Ganso e Árias 
estão sendo os protagonistas no 
ataque, com gols e boa visão de 
jogo, com passes magistrais. Os 
dois são os verdadeiros maes-
tros ofensivos do time, com o 
zagueiro � iago Silva fazendo 
a regência no setor defensivo. 
Desde que ele voltou, o Flumi-
nense se recuperou no setor e 
tem tomado menos gols. E se na 
semana passada citei o Marcelo, 
nesta citarei o técnico Mano 
Menezes. A derrota para o In-
ternacional, para muitos, foi a 
gota d ‘água e que ele deveria 
ter sido demitido, para alguém 
assumir o elenco nesta reta fi -
nal. Faltam cinco jogos, sendo 
três em casa, contra Fortaleza, 
Criciúma e Cuiabá, e dois fora, 
contra Athlético-PR, que tam-
bém está brigando na parte de 
baixo da tabela, e Palmeiras.  O 
Fluminense só cai se ele quiser, 
pois fazendo nove pontos no 
Maracanã e, pelo menos, um 
contra o Furacão, na Arena da 
Baixada, pode se safar da queda 
com 47 pontos. 

Antes das pérolas, o Vas-
co da Gama. O clube pode ter 

se recuperado bem e não tem 
chance de cair, mas precisa se 
reforçar bastante para o ano 
que vem. Jogadores como Phi-
lippe Coutinho e Payet podem 
ter técnica e qualidade de bola, 
mas passam mais tempo no 
departamento médico do que 
em campo. O clube tem que 
voltar às origens e recuperar os 
talentos da base, para reforçar o 
elenco, e não apostar em vete-
ranos ou jogadores de renome 
mundial.

Pérolas da Semana

1 - “Potencializar seu time, 
com ala mais intenso (que 
apoia mais), sem dar ferramen-
tas (chame o mecânico para 
isso) para o adversário”

2 - “Leitura (visão) do jogo, 
com atacante agudo, entre os 
zagueiros”

3 - “Fez um rearranjo, com 
as jogadas sendo pelos corredo-
res, encaixotando o adversário e 
o empurrando para trás”

4 - “Jogador entrou com 
o tanque cheio (onde se põe a 
gasolina no ser humano?), o co-
locando na beirada do campo”

5 - “Time subiu um degrau, 
sendo mais propositivo, poten-
cializando os espaços na verti-
cal, com ligação direta”

*Ex-jogador de futebol. 
Fez parte da seleção do 

Tricampeonato Mundial no 
México em 1970. Atuou nos 

quatro grandes clubes do Rio 
(Flamengo, Botafogo, Vasco 
e Fluminense), Corinthians, 

Grêmio e Olympique de 
Marseille (França).

Paulo Cézar Caju*

Futebol brasileiro jogado na lama

Opinião do leitor

Fim da jornada 6x1

A diminuição da jornada de trabalho deve 

ser feita com muita cautela, pois apenas uma 

parcela deverá ser alterada, já que existem pro-

fi ssões que trabalham em sistema de plantão 
e outras consideradas cruciais, que não podem 

faltar pessoas no atendimento. Um tema delica-

do e jogado a esmo para debate. 

Diógenes Pereira Troncoso
São Paulo - São Paulo

Uma preocupante 
realidade entre nós

Luta por dois, 
de uma nação 

EDITORIAL

Em meio a muitos casos de 
ansiedade e depressão nos dias 
atuais, especialistas e levanta-
mentos também apontam para 
um crescente uso de drogas e 
substâncias ilícitas como refú-
gio ou maneira de ‘distração’ 
para fugir, nem que seja por 
instantes, da realidade. Isso 
é grave, isso não tem que cair 
na normalidade nas rodas de 
amigos.

Muitas das vezes jovens e 
adultos utilizam determinadas 
drogas quando enfrentam difi -
culdades emocionais, tentando 
buscar um alívio temporário, 
porém, não sabem o perigo que 
estão se submetendo. Algumas 
‘conhecidas drogas’ de hoje em 
dia são tão fortes que a pessoa 
simplesmente perde a noção do 
tempo e da situação, podendo 
sim, correr, de fato, risco de vida, 
já que se isolam em locais em 
que podem existir pessoas com 
más intenções, só esperando 
oportunidades. Enfi m, é a reali-
dade que muitos tapam os olhos 
mas que existe e pode estar cada 
vez mais próxima de grande par-
te das famílias brasileiras.

Além de intensifi car os sin-
tomas psicológicos, o uso de 
drogas pode agravar a saúde físi-
ca e mental. Muitos desses pro-

dutos afetam o funcionamento 
cerebral, prejudicando neuro-
transmissores como a serotoni-
na e a dopamina, essenciais para 
o bem-estar emocional. Esse uso 
contínuo pode causar danos 
neurológicos, e o vício se torna 
uma nova carga na vida do in-
divíduo, que, em muitos casos, 
agrava a condição inicial de de-
pressão e ansiedade.

Para tratar essas doenças de 
maneira efi caz, é fundamen-
tal que a pessoa busque ajuda 
profi ssional, como psicólogos 
e psiquiatras, que utilizam tera-
pias e medicações específi cas e 
seguras. E ter, sempre, uma base 
familiar atuantes, junto com 
amigos de verdade que querem 
o bem da pessoa. Dia após dia 
o noticiário popular traz à tona 
jovens perdendo suas vidas e 
momentos antes disso essas 
drogas estão atreladas. Tivemos 
um exemplo atual, de um artis-
ta internacional. 

Portanto,  se importem com 
o próximo, se preocupem com 
seu amigo, irmão, primo, ou 
seja lá qual for o grau de inti-
midade. Às vezes a pessoa que 
mora junto a você está preci-
sando de ajuda e se refugiando 
com o uso de drogas e você nem 
desconfi a.

A jornada de trabalho é um 
tema central nas relações de em-
prego no Brasil. Entre as moda-
lidades mais comuns, a escala 
CLT 6x1 — estabelece seis dias 
de trabalho seguidos de um dia 
de descanso — se destaca como 
uma das alternativas adotadas 
por diversas empresas, princi-
palmente no setor de serviços e 
varejo. Embora seja legalmente 
permitida pela Consolidação 
das Leis do Trabalho (CLT), 
essa escala tem gerado discus-
sões sobre seus impactos para 
os trabalhadores.

Por um lado, a CLT 6x1 
garante uma rotina relativa-
mente estável, com um dia de 
descanso semanal. Isso pode 
ser vantajoso para quem precisa 
de previsibilidade, além de re-
presentar uma possibilidade de 
maior rentabilidade, uma vez 
que, dependendo da função, o 
trabalhador pode realizar horas 
extras em alguns dias, o que ele-
va sua remuneração.

No entanto, a escala 6x1 tam-

bém apresenta desafi os conside-
ráveis. A carga de trabalho de seis 
dias consecutivos pode resultar 
em desgaste físico e psicológico, 
especialmente em funções que 
exigem esforço constante ou em 
turnos prolongados. A falta de 
um período mais longo de des-
canso pode afetar a saúde do tra-
balhador, levando a problemas 
como estresse, cansaço excessivo 
e até mesmo doenças relaciona-
das ao trabalho.

É essencial que as empresas 
adotem medidas que mini-
mizem os impactos negativos 
dessa jornada. A revisão dos 
turnos, a implementação de 
pausas adequadas e a oferta de 
condições para o bem-estar 
dos colaboradores são passos 
fundamentais para que a escala 
6x1 seja aplicada de forma mais 
equilibrada e justa. A adaptação 
dessa prática aos direitos e ne-
cessidades do trabalhador é um 
ponto-chave para garantir um 
ambiente de trabalho saudável 
e produtivo.

A Black Friday é uma das 
maiores datas para o varejo 
no Brasil, atraindo milhões de 
consumidores em busca das 
melhores ofertas. No entanto, 
essa também é uma época mar-
cada por um aumento signifi -
cativo nas tentativas de fraudes 
e golpes online. Segundo pes-
quisa do Serasa, 67% dos bra-
sileiros temem cair em fraudes 
durante a Black Friday. Dados 
divulgados pela ClearSale 
mostram que houve mais de 
R$ 10 milhões em tentativas 
de golpes apenas entre os dias 
23 e 26 de novembro de 2023, 
uma média de 400 ações cri-
minosas por hora durante esse 
período.

Para ajudar você a se pro-
teger, aqui estão cinco dicas 
essenciais para evitar fraudes e 
garantir uma experiência segu-
ra na Black Friday.

1. Verifi que a 
reputação da loja

Antes de fechar uma com-
pra, faça uma pesquisa sobre a 
loja. Verifi que se o site possui 
avaliações em plataformas con-
fi áveis, como o Reclame Aqui, 
eBit ou similares, e leia comen-

tários de outros consumidores. 
Use também as redes sociais 
da loja para checar essas infor-
mações. Lembre-se de que sites 
falsos podem simular páginas 
de grandes varejistas, então é 
essencial checar a URL (link 
do site) e confi rmar a autenti-
cidade.

2. Desconfi e de ofertas 
muito baixas

Se o preço parece bom de-
mais para ser verdade, talvez 
não seja. Compare os valores 
com outros sites confiáveis e, 
se houver uma diferença mui-
to grande, redobre o cuidado. 
Durante a Black Friday, mui-
tos golpistas oferecem pre-
ços muito baixos para atrair 
vítimas, principalmente no 
Instagram. Para verificar o 
perfil do anunciante, siga es-
ses passos: na parte de cima 
da postagem, toque nos três 
pontos; na aba seguinte, sele-
cione “sobre esta conta”; em 
seguida, verifique as informa-
ções sobre o nome da marca, 
a data de entrada e o país de 
origem. Empresas suspeitas 
são confusas, já tiveram inú-
meras edições e mudanças de 

nome. Lojas oficiais e marcas 
reconhecidas não têm este 
tipo de prática. Sempre que 
identificar este tipo de perfis 
abusivos e fakes, denuncie.

3. Cheque o certifi cado 
de segurança

Um site seguro deve come-
çar com “https” e ter um cadea-
do ao lado do endereço. Essa é 
uma medida básica de seguran-
ça, mas que ainda é ignorada 
por muitos consumidores. Evi-
te fazer compras em sites que 
não possuem esse certifi cado, 
pois eles são mais vulneráveis a 
ataques e invasões.

4. Evite links suspeitos
Links recebidos por e-mail, 

redes sociais ou SMS com ofer-
tas muito atraentes podem ser 
armadilhas para golpes. Essa é 
uma estratégia muito usada por 
criminosos para roubar dados 
pessoais ou fi nanceiros. Na dú-
vida, acesse o site diretamente 
digitando o endereço na barra 
do navegador, principalmente 
se você desconfi ou de alguma 
coisa ou se for a primeira vez 
que você visita a loja.

5. Prefi ra pagamento 
com cartão de crédito

Especialistas em cibersegu-
rança recomendam métodos 
de pagamento com proteção 
contra fraudes, como os cartões 
de crédito. Atualmente, bancos 
digitais e até os tradicionais 
costumam oferecer a opção de 
“cartão online para compras di-
gitais”. Isso aumenta mais ainda 
o índice de segurança contra 
fraudes e a possibilidade de ini-
ciativas de cancelamentos de 
compras e estornos com mais 
facilidade em caso de golpe. 
Embora o Pix seja rápido e prá-
tico, ele não oferece a mesma 
segurança em caso de fraudes, 
pois as transações não podem 
ser estornadas. 

A Black Friday é uma oportu-
nidade única para encontrar óti-
mos descontos, mas, para garan-
tir uma boa experiência, é preciso 
cuidado. Ao seguir essas dicas bá-
sicas, você estará mais preparado 
para identifi car possíveis fraudes 
e fazer compras com mais segu-
rança. Fique atento e aproveite a 
Black Friday com responsabilida-
de. Boas compras!

*CEO da Buzzer Digital

Ricardo Perrotta*

Compras seguras na Black Friday: 
Cinco dicas para evitar fraudes e golpes online
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  ACÓRDÃO DO 
TCMRio É ABATIDO 
POR DECISÃO MONO-
CRÁTICA - Uma decisão 
monocrática que contra-
ria dois acórdãos do Tri-
bunal de Contas do Mu-
nicípio do Rio (TCMRio) 
terá audiência de concilia-
ção nesta quinta, 14. Uma 
empresa cometeu um erro 
substancial em uma mi-
lionária concorrência da 
Comlurb, da Prefeitu-
ra do Rio. Por duas vezes, 
a Corte de contas, em de-
cisão coletiva, votou pela 
desclassifi cação da compa-
nhia e validou a segunda 
colocada como vencedora. 
Contrato assinado, com-
pra de caminhões de R$ 32 
milhões e seguro fi ança de 
R$ 250 milhões não foram 
sufi cientes para convencer 
um desembargador a aca-
tar a tese do TCM.

  Foi concedida uma limi-
nar, que é uma decisão mo-
nocrática, contrariando os 
dois acórdãos do TCMRio. 
A própria Comlurb não rea-
giu. Sem cancelar o contra-
to original, já assinado, e a 
compra dos caminhões já fei-
ta, assinou um novo contra-
to, por ordem judicial, com a 
autora da ação.

 A empresa desclassifi ca-
da pelo TCM colocou um 
caminhão de 17 toneladas 
na proposta, enquanto a li-
citação exigia um de 23 to-
neladas. No tribunal, cau-
sou surpresa a justifi cava na 
sentença: “Se em uma lici-
tação para a compra de au-
tomóveis um concorrente 
oferece ventiladores, dan-
do-lhes preços compatí-
veis com aqueles de merca-
do de veículos, evidencia-se 
a ocorrência de um mero 
erro material. Seria mes-
mo inusitado que, diante 
de tal quadro, ignorasse o 
pregoeiro o equívoco e des-
classifi casse a concorrente 
ao argumento de que a Ad-
ministração não quer ven-
tiladores, mas automóveis, 
e que os circuladores a pre-
ço de veículos são, ademais, 
muito caros”. A tese do ven-
tilador serviu para chamar 
atenção para esta reversão, 
até porque esvazia o mérito 
da ação. Literalmente liga-
ram o ventilador neste con-
fuso caso.

  RUMO A 2026 - O ex-
-candidato a prefeito de An-
gra dos Reis, Renato Araú-
jo, registrou um vídeo ao 
lado do ex-presidente Jair 
Bolsonaro durante um al-
moço nesta terça-feira, dia 
12. Durante o encontro, Re-
nato afi rmou ter discutido 
com Bolsonaro os desafi os 
da próxima corrida eleito-

ral de 2026, e declarou de 
forma antecipada seu apoio 
para que retorne à presidên-
cia. Ainda, Renato também 
afi rmou que Bolsonaro deve-
rá visitar a cidade no fi nal do 
ano, em um novo encontro 
no Parque Mambucaba.

  VISITA E CONFE-
RÊNCIA - O jornalis-
ta Nicodème Feindirogai, 
natural da África e viven-
do atualmente na França,  
estará no gabinete do pre-
feito de Volta Redonda, 
Antonio Francisco Neto, 
na próxima segunda feira 
(18), às 10 horas. Na parte 
da tarde, ele fará uma con-
ferência no auditório da 
Biblioteca Municipal Raul 
de Leoni, na Vila Santa Ce-
cília. O tema será  “As imi-
grações africanas e os mo-
vimentos xenófobos”. O 
evento está sendo promo-
vido pela Secretaria Mu-
nicipal de Políticas para 
Mulheres e Direitos  Hu-
manos (SMDH) e Comu-
ppir (Conselho Municipal 
de Políticas de Promoção 
da Igualdade Racial) de 
Volta Redonda.

  PRESENTES PARA 
GUAPI -  O município 
de Guapimirim completa-
rá no dia 25 de novembro, 
seus 34 anos de emancipa-
ção político-administra-
tiva. E a prefeita reeleita 
da cidade, Marina Rocha 
(AGIR) está tratando de 
correr atrás dos presentes 
para a população. A ges-
tora, em sua conta no Ins-
tagram, anda publicando 
chamadas de vídeo que fez 
para saber qual “presen-
tão” o município recebe-
rá. As postagens já foram 
realizadas com a deputada 
federal Laura Carneiro, e 
com a secretária de Estado 
de Desenvolvimento So-
cial e Direitos Humanos, 
Rosangela Gomes.

 DETRAN MERITI - 
Prefeito eleito de São João 
de Meriti, na Baixada Flu-
minense, o deputado esta-
dual Léo Vieira (Republi-
canos) já iniciou conversas 
com a direção do Detran-
-RJ para assegurar a rea-
bertura de um posto de 
vistoria de veículos, além 
de implantação de uma 
unidade para identifi cação 
civil de recém-nascidos na 
Maternidade do Morri-
nho, cuja reabertura tam-
bém foi anunciada por Léo 
Vieira. O prefeito eleito es-
teve na sede do Detran-RJ, 
sendo recebido pelo pre-
sidente do órgão, Glaucio 
Paz, e também pelo diretor 
de Identifi cação Civil, Pe-
dro Paulo � ompson.

PINGA-FOGO

Não sabíamos, mas nos oito 
primeiros meses do ano, demos 
R$ 336,110 milhões de gorjeta 
compulsória ao iFood — para a 
empresa, não para seus entrega-
dores. Já desconfi ávamos, mas 
agora foi comprovado que boa 
parte do nosso dinheiro que vira 
emenda parlamentar serve apenas 
para encher os bolsos de benefi -
ciados pela grana.

A revelação sobre o iFood foi 
feita pela própria empresa à Re-
ceita Federal, que passou a exigir 
que benefi ciados por isenções fi s-
cais — o dinheiro que deixam de 
pagar em impostos — revelem o 
tamanho do presente.

Líder no segmento de entrega 
de comidas, o iFood pegou caro-

na no Perse, programa aprovado 
pelo Congresso e sancionado 
pelo então presidente Jair Bolso-
naro para isentar do pagamento 
de impostos federais, por cinco 
anos, empresas do setor de even-
tos, prejudicadas pela pandemia.

A demanda por entrega de 
comida disparou durante o iso-
lamento provocado pela covid, 
mas, mesmo assim, o iFood con-
seguiu encheu seu mochilão de 
incentivos — todos nós subsi-
diamos sua operação. O governo 
até conseguiu retirá-la da lista de 
benefi ciados, mas a Justiça tratou 
de devolvê-la à lista (Uber e 99 
também conseguiram manter a 
boquinha).

Revelada pela Folha de S.Pau-

lo, a lista de isenções fi scais revela 
que, entre janeiro a agosto, o setor 
de adubos e fertilizantes — algo 
que impacta diretamente o agro-
negócio — deixou de pagar R$ 15 
bilhões em impostos. O pessoal 
dos agrotóxicos ganhou um cari-
nho de R$ 10,8 bilhões (os pro-
dutores de soja — competentes 
também na arte de colher isenções 
— economizaram R$ 3 bilhões).

Empresas de 17 setores con-
seguiram, em 2024, renovar o 
direito de pagar menos encargos 
previdenciários, benefício que 
deveria ter acabado no ano pas-
sado. Resultado da chamada “de-
soneração” (essas medidas sempre 
ganham nomes edifi cantes): R$ 
12,3 bilhões a menos nos cofres 

públicos e mais défi cit para a Pre-
vidência. Os incentivos somaram, 
em 2023, R$ 537 bilhões; devem 
chegar a R$ 789 bilhões este ano.

O dinheiro que deixa de en-
trar é compensado com o dinhei-
ro dos outros — o nosso. Com 
menos grana, o governo é pressio-
nado a cortar despesas, especial-
mente na área social.

O caso das emendas é igual-
mente escandaloso. A Contro-
ladoria-Geral da União resolveu 
dar um confere em 30 dos muni-
cípios agraciados com a grana que 
deputados e senadores têm direi-
to de arrancar do Orçamento da 
União. Analisou a aplicação de 
verbas de emendas encaminhadas 
entre 2020 e 2023.

O resultado não supreende 
ninguém que tenha um mínimo 
de conhecimento sobre o país. 
Do total de obras, 39% sequer 
haviam sido iniciadas e 5% esta-
vam paralisadas. Em outro docu-
mento, a CGU verifi cou que sete 
de dez organizações benefi ciadas 
com um total de R$ 482 milhões 
não têm a menor capacidade de 
fazer o que deveriam executar.

Auditoria do Tribunal de 
Contas da União apurou que, sob 
Bolsonaro e no primeiro ano de 
mandato de Lula, parlamentares 
despacharam R$ 3,5 bilhões para 
obras de pavimentação feitas sem 
qualquer critério técnico. E tome 
de asfalto feito sem planejamento, 
muitas vezes em terrenos onde, 

por falta de drenagem, o trabalho 
irá ceder na primeira chuva.

Toda essa grana saiu via Com-
panhia de Desenvolvimento dos 
Vales do São Francisco e do Par-
naíba, a  Codevasf, oito letrinhas 
que sangram o dinheiro público 
— estatal amada por políticos e 
que ninguém quer privatizar. 

Agora, para eleger seu su-
cessor à presidência da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL) pôs pra 
andar emenda constitucional 
que amplia as regalias tributá-
rias de religiões — todos, in-
clusive ateus, têm que pingar 
algum na sacolinha. E aí, não 
tem jeito, um lado compra a 
simpatia divina; o outro, que 
trate de pagar a penitência. 

Fernando Molica

A gorjeta milionária ao iFood e o remendo das emendas

Em meio a palestras e debates, 
os Tribunais de Contas do Brasil,  
foram homenageados, em diversas 
categorias. O Decano do TCM Rio, 
Nestor Rocha, recebeu, em nome dos 
demais Conselheiros, o Selo Ouro de 
Qualidade em Transparência 2024

IX Encontro 
Nacional dos 
Tribunais 
de Contas

Foz do Iguaçu está sediando o  
IX Encontro Nacional dos Tribu-
nais de Contas, promovido pela 
Atricon (Assiciaçao dos Tribunais 
de Contas). O evento acontece 
até esta quinta-feira (14).

A abertura ofi cial aconteceu 
na última segunda-feira (11), no 
Hotel MABU, e contou com a 
presença do autoridades de vá-
rias áreas. Entre eles: o governa-
dor do Paraná, Ratinho Júnior, 
o Ministro do STF Dias Tofolli; 
o Presidente do TCU Bruno 
Dantas; e do também Ministro 
do TCU, Antonio Anastasia. 

Além destes também esti-
veram presentes à cerimonia de 
abertura o Presidente do Tribu-
nal de Contas do Município do 
Rio de Janeiro, Luís António 
Guaraná e Presidente do Con-
selho de Presidentes dos Tribu-
nais de Contas e do Conselheiro 
Nestor Rocha.

Prestigiado, o evento con-
tou com a presença de quase 
dois mil participantes, recebeu 
delegações de todos os estados 
do Brasil além de delegações da 
Argentina, Paraguai, Angola e 
Moçambique.

O Ministro Dias Tofolli re-
presentou o STF na cerimônia 
de abertura e no encerramento 
ocorrerá uma palestra do Mi-
nistro Flávio Dino

Fotos Liliana Rodriguez

Divulgação

O governador do Paraná, Ratinho Jr (d) e 
Antônio Anastasia (e), ministro do TCU

Nestor Rocha (e) e Luiz Antônio Guaraná 
(d), presidente do TCM Rio 

À esquerda, Nestor Rocha, com Bruno 
Dantas, presidente do TCU, à direita

O ministro Dias Toffoli esteve 
na abertura do evento

Ex-Atleta Paralímpico/Gestor do Instituto Daniel Dias (IDD), 
Daniel de Faria Dias, durante palestra

Segurança de Santa Teresa em pauta na reunião dos GG5

O Santa Teresa Hotel RJ MGallery foi o 
anfi trião do encontro dos gerentes gerais dos 
hotéis cinco estrelas nesta terça-feira, dia 12 
de novembro. A pauta foi conduzida pelo vi-
ce-presidente do HotéisRIO, José Domingo 
Bouzon, representando o presidente da enti-
dade, Alfredo Lopes.

O encontro recebeu a delegada Kely De 
Araujo Goularte, titular da 7ª Dªlegacia de 
Polícia, da área de Santa Teresa, que assumiu 
há dois meses e já estabeleceu parceria com a 
hotelaria na missão de promover a integra-
ção da segurança e do turismo no bairro. 

Durante encontro a superintendente do 
HotéisRIO, � eresa Jansen, compartilhou 
algumas das conquistas do grupo de traba-
lho formado pelos hotéis de Santa Teresa, 
entre elas melhorias na iluminação, con-
servação de locais de circulação dos turistas  
como mirante,  serviço de limpeza urbana e 

o patrulhamento das ruas pelo batalhão da 
area e bptur, entre outros.

O Projeto Canecão foi apresentado por 
João Oliveira, que contou que o equipa-
mento voltará a ocupar merecido espaço na 
cultura nacional, com inauguração prevista 
para 2026. Serão 30 anos de concessão com 
autorização para construir 30% da área, o que 

fará com que o novo Canecão tenha 20 mil 
m² de espaço em cinco pavimentos. A gran-
de sala de espetáculos poderá reunir até 6 mil 
pessoas em pé e a infraestrutura contará com 
microteatro, gastrobar, estúdio e muito mais. 

Temas gerais como G20,  Réveillon e 
novidades nos equipamentos turísticos tam-
bém foram abordados na ocasião.

O Santa 
Teresa 
Hotel RJ 
MGallery foi 
o anfi trião 
do encontro 
dos 
gerentes 
gerais dos 
hotéis cinco 
estrelas 
do Rio
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PEC 6x1 alcança assinaturas 
necessárias na Câmara
Hilton e Padilha discutem estratégias para avanço da proposta

Por Karoline cavalcante

A deputada federal Erika 
Hilton (Psol-SP) revelou nes-
ta quarta-feira (13) que a sua 
Proposta de Emenda à Consti-
tuição (PEC) que visa reduzir 
a jornada de trabalho da escala 
6x1 — que estabelece seis dias 
trabalhados e um de descanso 
— alcançou o número necessá-
rio de assinaturas para ser pro-
tocolada na Câmara dos Depu-
tados.

O tema tem gerado gran-
de repercussão, especialmente 
nas redes sociais. Nos últimos 
dias, foi um dos assuntos mais 
comentados no X (antigo Twit-
ter). Aproveitando o momento, 
Hilton se reuniu à tarde com o 
ministro das Relações Insti-
tucionais, Alexandre Padilha, 
para discutir estratégias de 
avanço da proposta no Con-
gresso Nacional.

Em coletiva à imprensa, a 
deputada destacou que a pauta 
tem recebido apoio por par-
te do Governo Federal. “Está 
muito receptivo e olha com 
bons olhos essa demanda. Nós 
precisamos explicar o texto, 
contar para o governo como 
isso aconteceu, mas a gente já 
tem sentido sim uma boa re-
ceptividade por parte do Palá-
cio do Planalto com relação a 
essa proposta. A gente só quer 
estreitar e afinar essa relação”, 
afirmou.

PEC
Para que a PEC seja formal-

mente apresentada, é necessá-
rio o apoio de pelo menos 171 
dos 513 deputados. Durante a 
manhã, Hilton mencionou que 
o número de assinaturas já esta-
va próximo de 200, e ao longo 
do dia esse total continuou a 
crescer. A deputada também 

mencionou o apoio do líder do 
União Brasil, Elmar Nascimen-
to (União-BA), que garantiu 
que a bancada do partido assi-
nará a proposta integralmente, 
ressaltando que a questão não é 
ideológica, mas uma discussão 
de interesse nacional.

“É uma discussão do país, 
que tem inclusive unido nesta 
Casa, que anda tão dividida, di-
reita, centro e esquerda. Como 
por exemplo, nós tivemos de-
putados do próprio PL (Parti-
do Liberal) que assinaram tam-
bém essa proposta”, acrescentou 
Hilton.

A proposta inicial da PEC 
6x1 busca acabar com a escala 
de trabalho 6x1 e introduzir 
uma redução na carga horária 
semanal, passando de 44 para 
36 horas, sem alterar a carga 
máxima diária de oito horas 
nem acarretar em perda salarial. 
A nova escala sugerida é de 4x3 
– com quatro dias trabalhados 

seguidos de três dias de descan-
so — sob a justificativa de ofe-
recer uma melhor qualidade de 
vida dos trabalhadores e de seus 
familiares.

Tendência Mundial
Em entrevista no Azerbai-

jão, onde lidera a delegação bra-
sileira da Conferência do Cli-
ma das Nações Unidas, a COP 
29, o vice-presidente Geraldo 
Alckmin (PSB) afirmou que a 
redução da jornada de trabalho 
é uma “tendência no mundo in-
teiro” e que “cabe à sociedade e 
ao parlamento a sua discussão”. 
“Com o progresso da tecnolo-
gia, é possível fazer mais com 
menos pessoas e reduzir a carga 
horária”, declarou Alckmin.

Saúde
A psicóloga e especialista em 

saúde mental no ambiente de 
trabalho, Denise Milk, analisa 
que o regime de trabalho 6x1 

pode resultar em um cansaço 
acumulado significativo, preju-
dicando a saúde mental dos tra-
balhadores. “Esse ritmo intenso 
muitas vezes limita o tempo de 
descanso e de atividades pes-
soais, essenciais para a renovação 
das energias. Consequentemen-
te, isso pode trazer sentimentos 
de irritação, ansiedade e até des-
motivação, já que o tempo para 
recarregar e encontrar equilíbrio 
é reduzido”, explica Milk.

De acordo com a especia-
lista, embora a crença popular 
sugira que mais horas traba-
lhadas geram maior produtivi-
dade, o efeito é, na maioria das 
vezes, o oposto. “O excesso de 
trabalho pode minar a energia 
e a motivação do indivíduo, o 
que prejudica a clareza mental 
e a capacidade de tomada de 
decisões. Assim, é comum que 
o desempenho caia quando o 
corpo e a mente estão sobrecar-
regados”, acrescenta. 

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Deputada destacou que o governo tem visto a pauta com “bons olhos”

Haddad: Pacote de gastos está 
pronto e aguarda aval de lula
Por Karoline cavalcante

O ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, declarou nesta 
quarta-feira (13) que o Minis-
tério da Fazenda está preparado 
para divulgar as medidas de 
corte de gastos do governo. No 
entanto, a divulgação aguarda 
autorização do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT). A de-
claração foi feita à imprensa na 
portaria do ministério.

“Não sei se há tempo hábil 
para anunciar essa semana. Mas 
assim que ele der autorização, 
estamos prontos para anun-
ciar”, afirmou.

Pela manhã, Haddad se reu-
niu com o ministro da Defesa, 
José Múcio Monteiro, e com os 
comandantes das Forças Arma-
das para discutir a inclusão de 
despesas obrigatórias dos mili-
tares no pacote de gastos. O mi-
nistro destacou que os líderes 
das Forças Armadas colocaram 
suas equipes técnicas à dispo-
sição para apoiar na análise e 
formulação das medidas. “Con-
versamos com os comandantes 
do Exército, Marinha e Aero-
náutica, apresentamos os argu-
mentos e as ideias, e eles ofere-
ceram as equipes técnicas para 
apoiar o Tesouro Nacional, que 
está conduzindo a discussão em 
nome da Fazenda”, explicou o 
representante da Fazenda.

Congresso
Simultaneamente, o presi-

dente Lula se reuniu com o pre-
sidente do Senado, Rodrigo Pa-

checo (PSD-MG), no Palácio 
do Planalto. A equipe econô-
mica do governo já havia sinali-
zado que a coordenação com as 
lideranças das duas Casas legis-
lativas seria fundamental antes 
do anúncio oficial das medidas.

Durante o Fórum Brasil, 
realizado também nesta quar-
ta-feira, Pacheco considerou 
“legítima” a defesa de cortes 
em gastos que representam 
“privilégios, desperdícios e so-
breposição de funções”. O pre-
sidente do Senado destacou o 
compromisso do Congresso 
com a qualificação do gasto 
público. “Assim como o Con-
gresso Nacional se engajou em 
reformas estruturantes e na 
criação de marcos legislativos, 

incluindo agora a reforma tri-
butária, haverá o mesmo empe-
nho para racionalizar os gastos 
públicos”, afirmou.

Pacheco reforçou a respon-
sabilidade do Congresso em 
otimizar o uso dos recursos 
públicos, corrigindo distorções 
como “super salários, obras ina-
cabadas e desperdícios”, que, 
segundo ele, exigem ajustes 
imediatos.

Na parte da tarde, Haddad 
se reuniu com o presidente da 
Câmara dos Deputados, Ar-
thur Lira (PP-AL), que se com-
prometeu a mobilizar esforços 
para que as medidas sejam 
aprovadas ainda em 2024.

“Ele sabe que, pela dinâmi-
ca das despesas, se não conse-

guirmos colocar cada rubrica 
[despesa] dentro da mesma 
lógica, fica difícil sustentar o 
arcabouço no tempo. Não es-
tou falando 2025 e 2026, o 
[orçamento de] 2025 já está no 
Congresso Nacional e 2026 é 
um ano a mais. Eu acredito que 
não é com isso que o mercado, 
por exemplo, [e] a sociedade, 
estejam preocupados. Não es-
tou preocupado em concluir 
o mandato cumprindo o arca-
bouço. Estou preocupado com 
regras sustentáveis para fazer 
com que ele tenha uma vigência 
longa e cumpra seus objetivos. 
A sinalização é que ele [Lira] 
vai fazer todo o esforço neces-
sário [para aprovar]”, relatou.

Expressivo
Sem antecipar as medidas, 

o ministro da Fazenda afirmou 
que o impacto fiscal do pacote 
será “expressivo” e que busca 
dar sustentabilidade ao arca-
bouço, que tem por objetivo 
cumprir a meta de déficit pri-
mário zero.

“Mais do que o número, que 
é expressivo, mais do que o nú-
mero, que na opinião da Fazen-
da reforça o nosso compromisso 
de manter as regras fiscais esta-
belecidas desde o ano passado, 
mais do que isso é o conceito que 
nós utilizamos para fazer preva-
lecer essa ideia de que as rubricas 
devem todas elas, na medida do 
possível, ir sendo incorporadas 
a essa visão geral do arcabouço 
para que ele seja sustentável no 
tempo”, disse Haddad.

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Pacheco e Lira sinalizaram apoio às medidas

CORREIO POLÍTICO

PSD desiste de candidatura 
própria no Senado Federal

Motta: Vitória tende a se tornar 
uma realidade a cada dia

PEC antiaborto adiada na CCJ 

No caso do PSD, as nego-

ciações buscam garantir 

o espaço da sigla nas co-

missões, na Mesa Diretora 

e relatorias. A tendência 

é que o partido deve ficar 
com a terceira secretaria 

da Câmara e a presidên-

cia da Comissão Mista 

de Orçamento. Além de 

Britto, o representante 

pelo União Brasil à presi-

dência da Casa, deputado 

Elmar Nascimento (BA), 

também anunciou nesta 

quarta-feira , as desistên-

cias de suas candidaturas 

para o cargo. Mas ao con-

trário de Britto, a desistên-

cia de Elmar Nascimento 

já era espera.

Além da Câmara, o PSD 

também desistiu de lançar 

uma candidatura própria 

no Senado Federal para 

apoiar o candidato Davi 

Alcolumbre (União Brasil-

-AP), que é apoiado pelo 

presidente do Senado, Ro-

drigo Pacheco (PSD-MG).

Em mais uma reviravolta 

na disputa interna pela 

presidência da Câmara 

dos Deputados, o candi-

dato ao cargo pelo PSD, 

deputado Antonio Britto 

(BA), anunciou nesta quar-

ta-feira (13), sua retirada da 

disputa. “A bancada de-

cidiu, com proposta mi-

nha, retirar a candidatura 

a presidente da Câmara, 

para que nós possamos 

dar sequência ao proces-

so que já ocorre com as 

demais lideranças da Casa 

e apoiar a candidatura de 

Hugo Motta à presidência 

da Casa”, declarou o pró-

prio Britto, acompanhado 

do presidente do PSD, Gil-

berto Kassab.

A declaração de Britto 

acontece dias após o mes-

mo afirmar que continu-

aria na disputa ao cargo, 

atráves dos votos de inde-

cisos e partidos que ainda 

não se manifestaram. Po-

rém, após o candidato do 

presidente da Câmara, Ar-

thur Lira (PP-AL), o depu-

tado Hugo Motta (Repu-

blicanos-PB), conseguir o 

apoio da maioria das siglas 

na Casa – tanto de partidos 

de direita quanto da es-

querda – o PSD temeu que 

fosse perder muito apoio 

na Casa. Após conversas 

com Lira e Motta, o PSD e 

Britto aceitaram se retirar 

da corrida interna ao prin-

cipal posto da Mesa Direto-

ra da Casa.

A “moeda de troca” para 

Britto é que ele foi recon-

duzido para assumir a lide-

rança da bancada do PSD 

na Câmara em 2025. Além 

disso, até fevereiro de 2025, 

o parlamentar vai liderar o 

grupo formado por MDB, 

PSD, Republicanos e Po-

demos, que somam 146 

deputados

Nesta quarta-feira (23), a 

Comissão de Constituição 

e Justiça e de Cidadania 

da Câmara dos Deputa-

dos adiou a votação da 

proposta de emenda à 

Constituição que garante 

a inviolabilidade do direi-

to à vida desde a concep-

ção (PEC 164/12).  Vários 
deputados pediram vista 

da proposta, o que aca-

bou adiando a votação.

A Constituição já garante 

a todos os brasileiros e aos 

estrangeiros residentes 

no país a inviolabilidade 

do direito à vida, mas não 

há definição do momento 
em que esse direito co-

meça a vigorar. 

Conforme informações 

da Agência Câmara, apre-

sentada pelos ex-deputa-

dos Eduardo Cunha (RJ) 

e João Campos (GO) em 

2012, a PEC visa determi-

nar que esse direito vale 

a partir da concepção do 

feto, e não do nascimento 

do bebê. 
Na prática, a proposta 

proíbe o aborto no Bra-

sil nas situações hoje 

autorizadas em lei. Atu-

almente, o aborto é per-

mitido em três casos no 

País: risco de morte para 

a gestante, gravidez re-

sultante de estupro e 

anencefalia fetal (má-for-

mação do cérebro).

Fabio Pozzebom/Agência Brasil

Mário Agra/Câmara dos Deputados

Partido irá apoiar Davi Alcolumbre (União)

Hugo tem Hugo o apoio da maioria das siglas na Casa

Por Gabriela Gallo
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Senado aprova projeto que 
regulamenta mercado de carbono

Por Gabriela Gallo

Após cinco horas de debate, 
o plenário do Senado Federal 
aprovou, nesta quarta-feira (13), 
o Projeto de Lei 182/2024, que 
institui o marco regulatório para 
o mercado de crédito de carbono 
no Brasil, em votação simbólica. 
Como o texto da relatora Leila 
Barros (PDT-DF) passou por 
alterações, o texto retorna à Câ-
mara dos Deputados.

O mercado de carbono per-
mite que empresas e países com-
pensem suas emissões por meio 
da compra de créditos vincula-
dos a iniciativas de preservação 
ambiental. A ideia do marco re-
gulatório é incentivar a redução 
das emissões poluentes e ameni-
zar as mudanças climáticas.

Durante a sessão, a relatora 
defendeu que o projeto será uma 
ferramenta essencial no combate 
às mudanças climáticas, já que 
auxiliará o Brasil a cumprir suas 
metas de emissões de dióxido 
de Carbono perante o Acordo 
de Paris e protegerá os produtos 
nacionais da incidência de even-
tuais taxas sobre as exportações. 
“O objetivo principal [do pro-
jeto] é posicionar o Brasil como 
um exemplo de proteção ao re-
gime climático, em benefício de 
nossa população e das principais 
atividades socioeconômicas”, de-
clarou Leila.

Durante a sessão o senador 
Omar Aziz (PSD-AM) destacou 
que “o meio ambiente tem que 
andar junto com o agronegó-
cio” e vice-versa. “Não podemos 
discutir isso como uma luta de 
classes. Estamos juntos nessa luta, 
buscando o melhor para o nosso 
país”, destacou.

O projeto cria o Sistema 
Brasileiro de Comércio de Emis-

PL que altera 
emendas 
parlamentares 
segue em 
discussão 
na Casa

Jefferson Rudy/Agência Senado

Devido a alterações de Leila Barros, PL 182 volta à Câmara 

CORREIO BASTIDORES

EBC corta salários de 
jornalistas que fizeram greve

PECs deixam claras diferenças 
entre direita e esquerda

Unidos Apoio tímido

Azedou

Intimados

Corda

Defesas

Na casa de ferreiro petis-

ta, o espeto de pau feriu 

o contracheque dos jor-

nalistas da EBC (Empresa 

Brasil de Comunicação) 

que, em outubro, fizeram 
uma greve de 12 dias.

A empresa determinou o 

desconto de, pelo menos, 

sete dias de trabalho. A 

EBC é uma empresa pú-

blica federal, ligada à Casa 

Civil da Presidência da Re-

pública. 

A greve foi em protesto 

contra pontos do Plano de 

Cargos e Remunerações 

— os jornalistas alegavam 

distorções na proposta e 

conseguiram isonomia 

salarial para cargos de ní-

vel superior.

O corte salarial havia sido 

autorizado pela Justiça, 
mas os prejudicados pro-

metem recorrer.

A divisão entre direita 

e esquerda na Câmara 

fica evidente nas listas 
de apoiadores de duas 

propostas de emendas 

à Constituição que têm 

gerado muito barulho 

nos últimos dias: a que 

aumenta a isenção tribu-

tária de igrejas e templos 

e a que a acaba com a 

jornada de seis dias traba-

lhados por um de folga.

No caso da PEC das igre-

jas, a proposta apresen-

tada por Marcelo Crivella 

(Republicanos-RJ) tem 
apoio massivo de partidos 

conservadores e dos que 

integram o Centrão. 

Foi assinada pelos 93 de-

putados do PL, por 53 do 

União Brasil, 41 do Repu-

blicanos, 37 do PP, 31 do 

PSD e 30 do MDB. Foi res-

paldada por apenas seis 

do PT, sete do PSB, oito 

do PDT, dois do PCdoB — 

nenhum dos 13 do Psol a 

apoiou. 

A situação é oposta em 

relação à PEC do 6x1. Con-

ta com respaldo de todos 

os deputados do Psol, PT 

(68) e PCdoB (7). O PDT e 

o PSB entraram, cada um, 

com 13 assinaturas (têm, 

respectivamente, 18 e 14 

membros). Apenas um do 

PL, Fernando Rodolfo (PE) 

a apoia.

O União entrou com 20 

assinaturas; o PP com dez; 
o Republicanos, com sete. 

Na bancada do PSD fo-

ram 15 assinaturas; na do 

MDB,  13. O número deve 

aumentar na medida em 

que a PEC ganha apoio. O 

senador Cleitinho (Repu-

blicanos-MG) já levantou 

a bandeira contra a 6x1.

Não bateu bem na Câma-

ra a decisão do ministro 

Flávio Dino, do Supremo 

Tribunal Federal, de de-

terminar que o Congresso 

Nacional dê explicações 

para supostas irregula-

ridades cometidas na 

aplicação de recursos de 

emendas parlamentares 

ao Orçamento da União.

O juiz Antonio Maria Pa-

tiño Zorz mandou inti-
mar o governador de São 

Paulo, Tarcísio de Freitas 

(Republicanos), o prefeito 

reeleito da capital, Ricar-

do Nunes (MDB) e o vice-

-prefeito eleito, Ricardo de 

Mello Araújo. Todos são al-

vos de ação de Guilherme 

Boulos (Psol).

Ficou a suspeita de que 

Dino estica a corda no 

momento em que o Con-

gresso tenta encontrar 

uma saída para dar mais 

transparência ao meca-

nismo — uma exigência 

do próprio ministro. A 

Controladoria-Geral da 

União viu problemas que 

chegam a R$ 482 milhões.

O psolista alega que Tar-

císio cometeu abuso de 

poder político no dia do 

segundo turno da eleição. 

Em entrevista coletiva, o 

governador citou suposta 

ordem do PCC para que 

Boulos fosse votado. O 

juiz determinou que os in-

timados apresentem suas 

defesas.

Reprodução/Redes sociais

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Greve foi em outubro e durou 12 dias

Erika Hilton apresentou proposta para reduzir escala

POR FERNANDO MOLICA

sões de Gases de Efeito Estufa 
(SBCE) e divide o mercado de 
crédito de carbono brasileiro 
em dois setores: o regulado e o 
voluntário. O primeiro envolve 
iniciativas do poder público. Já o 
segundo se refere à iniciativa pri-
vada, mais flexível.

Para o chamado setor regu-
lado, o texto prevê a criação de 
um órgão gestor responsável por 
criar normas e aplicar sanções a 
infrações cometidas pelas enti-
dades que se sujeitarão a ele. Será 
o caso das próprias iniciativas 
governamentais ou de organiza-
ções que emitam mais de 10 mil 
toneladas de dióxido de carbono 
equivalente (CO2e) por ano.

o texto determina que as or-
ganizações sujeitas à regulação 
deverão fornecer um plano de 
monitoramento e relatórios de 
suas atividades ao órgão gestor. 
As empresas que não cumprirem 
com as novas regras estarão su-
jeitas a pagar multas com valores 
equivalentes ao custo das “obri-
gações” que não foram cumpri-
das – mas com um teto de 3% do 
faturamento bruto.

Emendas

Logo após a Casa aprovar 
a regulamenta do mercado de 
carbono, o plenário começou a 
discutir o Projeto de Lei Com-
plementar (PLP) 175/2024, 

que altera as regras das emendas 
parlamentares. Devido à comple-
xidade do texto e falta de decoro 
parlamentar, a discussão teve de 
ser adiada para o dia seguinte 
para que os parlamentares, em 
especial os senadores de base e 
oposição governista chegarem a 
um consenso.

O PLP 175 teve uma apro-
vação relâmpago na Câmara dos 
Deputados, já que no mesmo dia 
ele foi aprovado em regime de 
urgência e aprovado. O projeto 
altera as regras de transferência 
das emendas parlamentares, es-
pecialmente as chamadas emen-
das pix (emendas de transferên-
cia especial) para trazer maior 
transparência de rastreabilidade 
ao repasse.

Os parlamentares tem pressa 
para aprovar essas novas medi-
das, visto que a votação da Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) para 2025 está travada 
na Comissão Mista de Orçamen-
to (CMO) até que a situação se 
regularize.

A matéria, de relatoria do 
deputado federal Elmar Nasci-
mento (União Brasil-BA), esta-
belece regras de transparência 
e execução de despesas sugeri-
das por senadores e deputados 
na Lei Orçamentária Anual 
(LOA). No Senado, o relator da 
medida é o senador Angelo Co-

ronel (PSD-BA), que elaborou 
um projeto semelhante, o PLP 
172/2024, mas que não chegou 
a ser pautado. Em seu relatório, 
Coronel retomou no seu pare-
cer a possibilidade do governo 
federal fazer o bloqueio do re-
passe dos recursos para cumprir 
o arcabouço fiscal.

Critérios

Durante a sessão, o senador 
Eduardo Girão (Novo-CE) se 
manifestou contrário à proposta, 
alegando que, da forma que está 
elaborado, o PLP 175 ainda não 
está pronto para resolver o im-
passe entre poderes Legislativo 
e Judiciários. Como argumento, 
ele citou a nota técnica da Con-
sultoria de Orçamentos do Sena-
do, divulgada nesta quarta-feira, 
a qual alega que o projeto não 
cumpre com “praticamente ne-
nhuma das exigências colocadas” 
pelo Supremo Tribunal Federal 
(STF).

“De 14 critérios e parâmetros 
identificados, apenas três deles 
são atendidos substancialmen-
te pelos dispositivos do projeto. 
[…] Em que pesem os protes-
tos retóricos de diversos artigos 
do projeto, ficam desatendidas 
as duas lacunas fundamentais 
apontadas nas decisões judiciais: 
a rastreabilidade na origem das 
emendas coletivas (e respectivas 
indicações) e na execução das 
transferências especiais [as emen-
das Pix]”, declara a nota.

Um dos tópicos propostos 
com a mudança do PLP 175 é 
que os recursos das emendas pix 
terão prioridade para obras ina-
cabadas e entes em situação de 
calamidade ou de emergência 
reconhecida pelo Poder Execu-
tivo federal – por exemplo, as 
enchentes no Rio Grande do Sul 
(RS). Todavia, segundo a nota, o 
projeto não assegura, de fato, essa 
prioridade.

“Se não há nenhuma medida 
concreta para que essa intenção 
se converta em realidade, não há 
qualquer modificação factual na 
atual realidade e, portanto, esse 
dispositivo do acordo permanece 
letra morta”, reitera.

Supremo julga ação sobre 
letalidade policial no Rio
STF busca um plano para reduzir mortes em operações nas favelas

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) começa a julgar a 
Arguição de Descumprimento 
de Preceito Fundamental 635, 
batizada de ADPF das Favelas. 
O processo trata da letalidade 
policial no Rio de Janeiro e bus-
ca a adoção de um plano para 
reduzir os casos em operações 
policiais no estado.

No primeiro dia de julga-
mento, nesta quarta-feira (13), 
o plenário da Corte ouviu às 
sustentações orais das partes 
envolvidas no processo. A data 
da votação ainda será definida.

O governador do Rio de Ja-
neiro Cláudio Castro (PL) não 
subiu à tribuna, mas acompa-
nhou a sessão. Além dele, a fa-
mília da vereadora assassinada 
Marielle Franco também estava 
presente.

“Embora o resultado ainda 
esteja indefinido, seguiremos 
firmes na defesa dos interesses 
da população, com a esperança 
de que a Suprema Corte tenha 
a sensibilidade de indeferir a 
medida, permitindo que nos-
sas forças de segurança atuem 
de forma mais eficaz contra o 
crime organizado”, manifestou 
Castro, por meio de suas redes 
sociais.

Diversos representantes de 

entidades envolvidas no tema 
subiram na tribuna defendendo 
seus argumentos sobre a ques-
tão. Dentre eles, manifesta-
ram-se procuradores de justiça 
do estado e, do outro lado, en-
tidades que defendem direitos 
humanos e atuam em prol dos 
direitos da população negra e 
movimentos sociais contários 
às atuações policiais, especial-
mente nas favelas.

“O que se decidir dessa 
ADPF reverberá para todas as 
unidades da federação”, decla-

rou a defensora pública do esta-
do do Rio de Janeiro, Lúcia He-
lena Silva Barros de Oliveira.

Resultados

A ação, que foi protocolada 
em 2019 pelo Partido Socia-
lista Brasileiro (PSB), a Corte 
fez diversas determinações em 
decisões liminares para reduzir 
a letalidade durante operações 
realizadas pela Polícia Militar 
do Rio contra o crime organiza-
do nas comunidades da capital 
fluminense. Também foi deter-

minado que o governo estadual 
elaborasse um plano para redu-
zir a letalidade policial.

Com a ADPF, a Corte obri-
gou o uso de câmeras corporais 
nas fardas dos policiais e nas 
viaturas, além da determinação 
de aviso antecipado das opera-
ções para autoridades das áreas 
de saúde e educação, a fim de 
proteger escolas e unidades de 
saúde de tiroteios entre poli-
ciais e criminosos.

Com informações da 
Agência Brasil

Divulgação

Suprema Corte ouviu representantes de ambos os lados para julgar ação
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Caixa apura lucro recorrente 
de R$ 3,2 bilhões no 3T24

Por ‘problemas operacionais’, 
BC cancela leilão de dólares

CORREIO ECONÔMICO

Uso de reservas Dólar ‘agradece’

Lucro de R$ 9,5 bi

ROE de 9,85%

Pessoa Jurídica

Avanço de 15,7% 

Sinal de vitalidade finan-

ceira, a Caixa Econômica 

Federal (CXSE3) obteve lu-

cro recorrente de R$ 3,263 

bi no terceiro trimestre do 

ano (3T24), uma alta anual 

de 0,7%, conforme balan-

ço divulgado pelo banco, 

na última terça-feira (12).

Já a carteira de crédito 

da Caixa avançou 10,8%, 

em igual comparativo 

anual, para R$ 1,209 tri-

lhão, enquanto a carteira 

de crédito imobiliário, a 

mais representativa para 

o resultado geral, cresceu 

14,7% no período, para R$ 

812,152 bilhões. 

Devido aos ganhos com 

operações que rendem 

juros, a margem bruta 

da instituição atingiu R$ 

14,497 bilhões, mas cor-

respondeu a uma baixa 

anual de 0,2%. 

Devido a ‘problemas ope-

racionais’, o Banco Cen-

tral (BC) decidiu cancelar, 

nessa quarta-feira (13), 

leilões de linha – venda 

de dólares, com compro-

misso de recompra – que 

ocorreriam de 10h30 às 

10h35, mediante a oferta 

de US$ 4 bilhões. 

Na verdade, a iniciativa 

tem por finalidade conter 
a disparada do dólar, so-

bretudo na reta final do 
ano. 

Alegando ‘problema na 

mensageria’, o BC adian-

tou que ‘será publicado 

novo comunicado para os 

leilões, quando a questão 

for solucionada. 

Pelo comunicado ante-

rior, seriam oferecidos, 

no leilão de linha A, US$ 

2 bilhões, com data de re-

compra pelo BC no dia 2 

de abril de 2025, e no de li-

nha B, igual oferta de US$ 

2 bilhões, para recompra 

em 2 de julho de 2025.

A última intervenção no 

mercado de câmbio ocor-

reu em agosto, com a 

‘queima’ de US$ 1,5 bilhão 

de reservas internacio-

nais, mas sem promessa 

de recompra posterior. Já 

em janeiro de 2023, foram 

vendidos US$ 2 bi, recom-

prados em maio e em ju-

nho do mesmo ano.

Logo após o cancelamen-

to do leilão de dólares 

pelo BC – para suprir a fal-

ta da unidade monetária 

ianque – nessa quarta-fei-

ra (13), o dólar comercial 

experimentava alta de 

0,22%, vendido a R$ 5,783, 

ao passo que o dólar turis-

mo exibia valorização de 

0,08% para R$ 5,996. 

O também público Banco 

do Brasil (BBAS3) encer-

rou o terceiro trimestre 

deste ano (3T24) com lu-

cro líquido ajustado de R$ 

9,515 bilhões, um aumen-

to de 8,3% em relação ao 

mesmo período de 2023. 

Em relação ao segundo 

trimestre (2T24), o resulta-

do do banco cresceu 0,1%.

Pelo critério contábil, a 

Caixa teve ROE de 9,85%, 

correspondente à uma 

alta anual de 1,84 ponto 

percentual, o que atesta o 

avanço do lucro do banco 

público em 12 meses. Os 

ativos da Caixa, por seu 

turno, fecharam o 3º tri-

mestre em R$ 1,196 trilhão, 

alta anual de 13,9%. 

A carteira do BB cresceu 

13,0% em um ano, para R$ 

1,205 trilhão. O número foi 

puxado pelos segmentos 

de pessoa jurídica e agro-

negócio, que tiveram alta 

de 13,5% e 13,7% em 12 me-

ses, respectivamente. Cer-

ca de um terço da carteira 

da instituição é destinada 

ao agronegócio.

A carteira de títulos e va-

lores mobiliários e de de-

rivativos da Caixa Econô-

mica, atingiu R$ 289,687 

bilhões, avanço de 15,7% 

em um ano. Estes núme-

ros não incluem fundos 

administrados pelo ban-

co, como o FGTS, que so-

mam R$ 3,482 trilhões, 

alta de 11,3% em um ano.

 Sindicato dos Bancários do Maranhão

Agência de notícias da indústria

Lucro recorrente no 3T24 representa alta anual de 0,7% 

BC alegou ‘problema operacional’ para cancelar leilão

Banco Master recebe grau de 
investimento da agência Fitch
Governança e transparência elevaram nota de BBB(bra) para A-(bra)

Por marcello Sigwalt

A adoção de uma série de 
medidas de governança e trans-
parência, nos últimos dois 
anos, valeu ao Banco Master 
o reconhecimento do grau de 
investimento – a nota de longo 
prazo foi elevada, em outubro, 
de BBB (bra) para A-(bra) – 
pela agência de classificação de 
risco Fitch, ao colocar o banco 
em ‘patamar equivalente’ ao de 
grandes instituições financeiras 
brasileiras. O efeito imediato 
de tal distinção é a conquista de 
um perfil mais ‘atraente’ para 
receber recursos de grandes 
fundos estrangeiros. 

A avaliação positiva da 
Fitch foi motivada por inves-
timentos realizados pelo Mas-
ter, sobretudo, em estruturas 
de compliance e gestão de 
riscos, a exemplo a criação do 
conselho consultivo, formado 
por um elenco de ‘notáveis’ do 
mercado financeiro, com des-
taque para os ex-presidentes 
do Banco Central Henrique 
Meirelles e Gustavo Loyolla 
e o ex-diretor do BC Geraldo 
Magella.

Outra medida relevante foi 
a criação, neste ano, do Comitê 
de Auditoria, sob coordenação 
do CEO da Global Atlantic 
Partners LLC – empresa com 
sede em Boston (EUA) – Erich 
Schumann, também é profes-
sor-adjunto da Brandeis Uni-
versity, que atua no campo de 

governança e ética. Alemão, 
Schumann trabalhou no Banco 
de Boston, ao lado de Henrique 
Meirelles, na década de 1990, 
no Brasil e em Nova York. 

Ao abordar a composição 
do mercado financeiro nacio-
nal, Schumann avalia que “o 
sistema financeiro brasileiro 

tem seus desafios, com um 
alto nível de concentração 
de mercado nas mãos de 4 ou 
5 instituições”, e que “isso é 
complicado porque os bancos 
que têm poder não querem 
abrir mão dele. Mas o que gos-
to no Brasil é que existe muita 
criatividade”.

a preencher

Geraldo Magella, Erich Schumann e Luiz Antônio Bull: artífices da conquista do Master  

Por marcello Sigwalt

Só depois do G20. Como já 
era esperado por grande parte 
do mercado, o governo federal 
deixou para depois do encon-
tro internacional – que reúne, 
nos próximos dias 18 e 19 de 
novembro no Rio, as 20 maio-
res economias mundiais – o 
anúncio do ‘decantado’ cortes 
de gastos nas contas da União.

A estratégia aqui é ‘ganhar 
tempo’ – à custa do avanço 
da inflação e da disparada do 
dólar – para que se analise, 
em detalhe, os cortes a serem 
efetuados, além de permitir o 
avanço das negociações, entre 
ministros e parlamentares, 
uma vez que o pacote fiscal 
ainda terá que passar pelo 
crivo do Congresso Nacional 
para se tornar realidade.

Justificativas à parte, o fato 
é que a protelação da medida, 
por quase três semanas, tem 
aumentado a pressão do merca-

do sobre o Palácio do Planalto, 
pela necessidade efetiva que 
contenha a escalada dos gastos 
federais. 

Em que pese o efeito ‘efê-
mero’ das negociações, pelo 
cancelamento da viagem à Eu-
ropa do ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, a pressão 

prossegue e forte. Como saldo 
das reuniões – do ministro com 
o presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira, e do 
mandatário com o presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco 
– ficou acerta que o Executivo 
deve enviar ao Legislativo uma 
Proposta de Emenda à Cons-

tituição (PEC), para tramita-
ção, em regime de urgência, no 
Congresso Nacional.

Alegando ‘pouco tempo 
hábil’ nessa semana para o 
anúncio dos cortes, Haddad as-
segurou que estes serão ‘expres-
sivos’: “Mais do que o número, 
que é expressivo, mais do que 
o número, que na opinião da 
Fazenda reforça o nosso com-
promisso de manter as regras 
fiscais estabelecidas desde o 
ano passado, mais do que isso 
é o conceito que nós utilizamos 
para fazer prevalecer essa ideia 
de que as rubricas devem todas 
elas, na medida do possível, ir 
sendo incorporadas a essa visão 
geral do arcabouço para que ele 
seja sustentável no tempo”.

Aprovado em 2023, o ar-
cabouço fiscal permite que os 
gastos primários do governo fe-
deral cresçam no máximo 2,5% 
acima da inflação por ano, res-
peitando um ritmo de até 70% 
da alta das receitas.

Governo adia, de novo, cortes de gastos 
Marcello Casal Jr. - Agência Brasil

Corte adiado pelo Planalto não tem previsão de anúncio

Serviços atingem maior nível da história

‘Governança é considerar todos os atores’

Nível mais elevado da série 
histórica, o setor de serviços 
apresentou crescimento de 1% 
em setembro, ante o mês ante-
rior, e de 4%, no comparativo 
anual. Entre os fatores para tal 
performance excepcional, a rea-
lização do festival Rock in Rio, 
como admite o gerente da pes-
quisa do IBGE (Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística), 
Rodrigo Lobo:

“O evento Rock in Rio está 
entre os principais estímulos 

para a alta de 1% de serviços 
em setembro. Teve um peso re-
levante no índice global desse 
mês”, explicou Rodrigo Lobo, 
gerente da pesquisa no IBGE. 
“Shows e eventos musicais 
sempre têm efeito de transbor-
damento para outros setores, 
como transporte aéreo, hospe-
dagem e até para bares e restau-
rantes”, completou.

Reforçando a contribuição 
do setor, o índice de atividades 
turísticas avançou 0,5% em se-

tembro, no comparativo men-
sal, se situando 8,1% acima do 
patamar de fevereiro de 2020 e 
apenas 0,2% abaixo do ponto 
mais alto da série, de fevereiro 
de 2014.

Também por conta do 
Rock in Rio, o Rio de janeiro 
liderou os ganhos dos serviços, 
entre os estados, com alta de 
2,6%, bem superior à elevação 
de 1%, registrado pelo vizinho 
São Paulo.

Por setores, o de serviços 

profissionais, administrativos 
e complementares (1,4%) foi a 
maior influência positiva sobre 
o índice no mês. Outras altas 
ocorreram em informação e co-
municação (1,0%); transportes 
(0,7%) e serviços prestados às 
famílias (0,4%). O único recuo 
do mês foi em outros serviços 
(-0,3%). Lobo, avaliou que, 
“em setembro, tivemos vários 
setores apresentaram grande 
impulso no volume de servi-
ços”. (M.S.)

Para o CEO da Global 
Atlantic Partners LLC, o con-
ceito de governança que vem 
sendo fortalecido no Master 
deve considerar o interesse de 
‘todos os atores do mercado’, 
os ‘stakeholders do setor’, o que 
inclui colaboradores e clientes. 
“Isso significa entender pro-
fundamente a estratégia da em-
presa, os riscos relacionados à 
atividade e como mitigar esses 
riscos, ao mesmo tempo em que 
definimos quanto de risco dese-

jamos correr, e estabelecemos o 
chamado RAS – o “risk apetite 
statement”, o documento que 
define esses parâmetros e como 
alcançá-los”, esclarece.

No âmbito da governança, 
o diretor-estatutário do Mas-
ter, Luiz Antônio Bull, lembra 
que “desde o início, tivemos 
em mente que as diretrizes de 
governança eram essenciais”, 
acrescentando que “partimos 
do pressuposto de que todo 
processo decisório é colegiado, 

baseado em regras que respei-
tam atos regulatórios e discipli-
nas internas criadas tendo em 
mente a tomada de risco”. 

Antes de integrar o time de 
executivos da instituição, Bull 
foi diretor do Grupo Safra no 
Brasil e nos Estados Unidos e 
CEO do Banco Safra em Nova 
York, onde morou por mais de 
uma década, até 2013.

Ao ser elevado, de S4 para 
S3, no ano passado, na escala do 
Banco Central (BC), o Master 

empreendeu uma série de mu-
danças, de maneira a atender às 
novas demandas regulatórias, 
como comenta o conselheiro 
do Banco Master, Geraldo Ma-
gella: “Garantir que a visão do 
regulador esteja contemplada 
nos processos de governança 
também é essencial, pois viabi-
liza os negócios e permite que 
as decisões sejam tomadas de 
forma colegiada, com a máxima 
segurança regulatória e “trans-
parência ativa”. (M.S.)
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CORREIO ESPORTIVO

Elenco

Recorde SAF à vista

Cirurgia

CALENDÁRIO

A duração do Cam-

peonato Brasileiro 

de 2025 terá 10 me-

ses, com início em 29 

de março e término 

em 21 de dezembro. 

Essa é uma das prin-

cipais novidades do 

calendário de 2025 

do futebol nacional 

anunciado pela CBF. 

A modificação, segundo 
Ednaldo Rodrigues, presidente da entidade, foi neces-

sária para evitar conflito do Brasileirão com o Mundial 
de Clubes no ano que vem, que terá Flamengo, Flumi-

nense, Palmeiras e Atlético-MG ou Botafogo. O Mundial 
ocorrerá entre 15 de junho e 13 de julho.Outra alteração é 
a data de início dos campeonatos estaduais: começarão 

em 12 de janeiro e terminarão em 26 de março. 

“Conseguimos com muito diálogo fazer um calen-

dário melhor para clubes, federações, atletas, dirigentes 

e fãs do futebol brasileiro. Dialogamos exaustivamen-

te com as Federações e a Comissão Nacional de Clu-

bes e contamos com o apoio dessas instituições para 

avançarmos. O Brasileiro vai durar dez meses, acrescen-

tamos a paralisação do campeonato durante o Super-

mundial da FIFA, pontuou Ednaldo Rodrigues.

Visando a temporada 

2025, a diretoria do Vas-

co está investindo seus 

esforços para renovar os 

contratos com o artilheiro 

Pablo Vegetti e o goleiro 

Léo Jardim, referências 

desse elenco atual.

O Botafogo chegou à mar-
ca de 78 mil sócios, a maior 

de sua história. Foi um 

crescimento de aproxima-

damente 24% em relação 

ao ano de 2023. O clube 
também bateu recorde na 

venda de camisas.

Após fazer graça com as 

SAFs de Botafogo e Vasco 

no passado, a diretoria do 

Fluminense já debateu e 

vem aguardando receber 

propostas para vender a 

SAF do clube, que passa 

por crise financeira.

Fim da linha para o meia 

De Arrascaeta em 2024. O 
uruguaio do Flamengo vai 

passar por uma cirurgia 

no joelho para reduzir as 

dores que vem sentindo. 

Com isso, ele só retornará 

aos gramados em 2025.

Rafael Ribeiro/ CBF

Brasileirão 2025 terá dez meses

CORREIO NO MUNDO

Último encontro

Inelegível Retaliação

Sucessão

NETANYAHU

A Justiça de Israel 

rejeitou nova solici-

tação do primeiro-

-ministro, Binyamin 

Netanyahu, para 

adiar seu depoi-

mento no julga-

mento por corrup-

ção. Com isso, o líder 

deve comparecer a 

uma corte no próxi-

mo dia 2, enquanto seu 

Exército segue travando guerras na Faixa de Gaza e no 
Líbano. A expectativa é de que o depoimento divida ain-

da mais a sociedade israelense. Os apoiadores de Bibi, 
como o dirigente é conhecido, dizem que ele é alvo de 

perseguição judicial por parte de seus oponentes, que 

falharam ao tentar demovê-lo do poder nas urnas. Já 

seus detratores o acusam de prolongar o conflito contra 
o Hamas para se proteger contra uma eventual ordem 

de prisão ao permanecer no poder.

Ele é acusado de suborno, fraude e abuso de con-

fiança em três processos independentes que tramitam 
no Tribunal Distrital de Jerusalém desde 2020. Em to-

dos eles, ele é suspeito de ter auxiliado magnatas em 

troca de favores e de cobertura de imprensa simpática 

a ele. O premiê nega. Por Clara Balbi (Folhapress).

Antes do G20, o presiden-

te dos EUA, Joe Biden, e o 

líder da China, Xi Jinping, 

vão se encontrar na cúpu-

la da Apec (Cooperação 

Econômica Ásia-Pacífico), 
no Peru. Será a última vez 

como presidente dos EUA 

que Biden verá Xi Jinping.

Por conta de acusações 

de corrupção em obras 

públicas, a ex-presiden-

te da Argentina, Cristi-

na Kirchner, foi julgada 

pelo tribunal e teve sua 

inabilitação perpétua 

mantida, além dos seis 

anos de prisão.

O Ministério dos Negócios 
Estrangeiros da Rússia 

afirmou que a possível au-

torização do Ocidente à 
Ucrânia para atacar alvos 

em território russo com 

mísseis de longo alcance 

terá uma resposta “ime-

diata e destrutiva”.

Falando em Joe Biden, 

o atual presidente dos 

EUA, teve um breve en-

contro com seu sucessor, 

Donald Trump, na Casa 

Branca. Na conversa, ele 

pediu que Trump apoie a 

Ucrânia na guerra contra 

a Rússia.

Reuters/Folhapress

Netanyahu negou as acusações

Trump terá controle total 

Educação é a chave contra bets

Republicanos darão a Trump controle total do Congresso dos EUA

Secretário do futebol, Athirson comentou sobre as apostas esportivas

por Victor Lacombe e Guilherme 

Botacini (Folhapress)

Oito dias após a eleição, o 
Partido Republicano conquis-
tou a maioria das cadeiras na 
Câmara dos Representantes 
dos Estados Unidos, projetou 
na quarta (13) a rede de TV 
CNN. Os republicanos estão 
com 218 assentos, um a mais 
que o necessário para maioria 
simples na Casa, que tem 435 
deputados. Os democratas 
aparecem com 208 assentos, e 
ainda há 9 em disputa.

A manutenção do controle 
da Câmara - somada à reto-
mada republicana do Senado, 
que estava sob domínio demo-
crata, e ao domínio conserva-
dor na Suprema Corte - sela 
a vitoriosa campanha de Do-
nald Trump e dá ao presidente 
eleito a chance de colocar em 
prática promessas de campa-
nha sem grandes obstruções.

Trump, cuja influência no 
Partido Republicano é hoje 

dominante, terá controle to-
tal do Legislativo americano 
por pelo menos dois anos 
após tomar posse em janeiro 
de 2025 - o próximo pleito 
na Câmara está previsto para 
o fim de 2026, nas chamadas 
eleições de meio de mandato.

Maiorias governistas nas 
duas Casas do Congresso 

não são incomuns nos EUA. 
Joe Biden teve esse contro-
le na primeira metade de seu 
mandato, assim como Barack 
Obama no começo de seu pri-
meiro governo e George W. 
Bush ao longo de quase toda 
sua estada na Casa Branca; o 
próprio Trump, quando assu-
miu em 2017, também contou 

com maioria no Congresso 
por dois anos, até perdê-la nas 
eleições legislativas de 2018.

O forte comparecimento 
em favor dos republicanos em 
todo o país ajudou a legenda 
a manter o controle da Câma-
ra. Na madrugada do dia 6, o 
partido já havia conquistado 
maioria no Senado, graças a 
triunfos cruciais nos estados 
de Ohio e Virgínia Ocidental.

A presença de Trump na 
Casa Branca, ademais, signi-
fica que seu controle sobre 
os parlamentares será ain-
da mais eficaz. Nos últimos 
quatro anos, fora do poder, 
ele contou apenas com um 
pequeno núcleo duro de con-
gressistas para pressionar o 
partido a seguir apoiando o 
ex-presidente.

Agora, com domínio am-
plo da legenda, o republicano 
não precisará agir às escon-
didas ou medir forças com 
outros centros de poder no 
partido.

por Eder traskini (Folhapress)

O ex-lateral Athirson Ma-
zolli, secretário do futebol e 
de defesa dos direitos do tor-
cedor, afirmou que o Governo 
está fechando parcerias com os 
clubes brasileiros para educar 
e conscientizar atletas desde as 
primeiras categorias de base so-
bre o tema apostas esportivas. 
A reportagem conversou com 
o secretário durante o evento 
Sports Integrity Forum 2024, 
que foi realizado na última se-
gunda (11) no Morumbis. O 
evento discutiu a ética, inte-
gridade e boa governança no 
futebol.

“Não queremos ser o con-
trolador, queremos ser os edu-
cadores. Conscientizar para 
que as crianças entendam que 
futuramente aquilo ali pode ser 
um grande problema para elas. 

Estamos engatinhando para 
fazer essa parceria. Educar é o 
caminho mais importante para 
o nosso futuro”, disse.

“Alguns clubes ainda têm 
sua resistência. Tem clubes que 

já tem integridade, mas não 
tem parceria com o Governo 
Federal. Já conversamos com 
alguns clubes, São Paulo, Bota-
fogo, Atlético-MG, Federação 
Paulista, Federação Carioca, 

mas é passo a passo até cons-
truir e deixar um grande lega-
do e atingir nossa juventude, 
que é nosso futuro. Lá em cima 
é o trabalho dos profissionais, 
do clube fazer porque tem jo-
gadores que não tiveram aces-
so a essas informações todas 
ou não sabe a regra do jogo. 
É importante a gente educar”, 
afirmou.

“Vai sair a nova portaria 
de integridade e é importante 
levar isso para os clubes, ins-
titutos e escolas para que as 
crianças entendam o seu papel 
e o grande problema que vem 
acontecendo. Uma atitude que 
é simples pode ter um grande 
problema lá na frente. Sabe-
mos da importância de não só 
fiscalizar, mas conscientizar e 
orientar. Essa secretaria já está 
fazendo um belo trabalho”. 
concluiu.

U.S. House of Representatives

Freepik

Partido de Donald Trump conquista maioria na Câmara 

Para Athirson, educação é a chave contra bets esportivas

trump insinua um 
terceiro mandato

Constituição dos EUA é 
diferente da brasileira

Pouco antes de voltar à 
Casa Branca para começar o 
processo de transição à Presi-
dência dos Estados Unidos, o 
republicano Donald Trump 
sugeriu nesta quarta-feira (13) 
que pode tentar a candidatura 
para um terceiro mandato, algo 
que é proibido pela Constitui-
ção americana.

“Suspeito que não vou con-
correr novamente a menos que 
você diga: ‘Ele é tão bom que 
precisamos descobrir outra so-
lução’”, disse Trump a correli-

gionários no Congresso, onde 
foi aplaudido por apoiadores.

Trump acompanhou a vo-
tação do novo líder republica-
no no Senado. John Thune, de 
Dakota do Sul, foi o escolhido 
para substituir Mitch McCon-
nell no posto - os parlamentares 
escolheram um político mais 
tradicional e rejeitaram outro 
que se mostrava mais próximo 
do presidente eleito e alinha-
do ao movimento Maga (sigla 
em inglês para “faça a América 
grandiosa novamente”.

De acordo com a Consti-
tuição americana, Trump não 
poderá concorrer no pleito de 
2028. Diferentemente do siste-
ma brasileiro, em que um presi-
dente pode ser eleito para mais 
de dois mandatos, nos EUA o 
limite é de duas gestões, sejam 
elas consecutivas ou não. A lei 
foi promulgada em 1951, de-
pois de o democrata Franklin 
D. Roosevelt ficar no cargo du-
rante quatro mandatos conse-
cutivos, de 1933 a 1945.

Não foi a primeira vez que 

Trump flertou com um tercei-
ro mandato. Em maio, o repu-
blicano mencionou Roosevelt 
ao insinuar a apoiadores que 
tentará nova candidatura. “Ele 
[Roosevelt] teve quatro man-
datos. Eu não sei, seremos con-
siderados [uma Presidência] de 
três ou de dois mandatos?”, dis-
se em evento de campanha em 
Dallas. Em resposta, a multidão 
gritou “três vezes”.

Por essas medidas, críticos 
dizem que Trump representa 
uma ameaça à democracia.

A novidade na escalação da 
Seleção Brasileira para o duelo 
contra a Venezuela pelas Elimi-
natórias nesta quinta (14) será 
a presença do atacante Vinicius 
Júnior no lugar de Rodrygo, 
cortado por lesão muscular. Na 
quarta (13), em Belém (PA), o 
técnico Dorival Júnior adian-
tou os relacionados para o due-
lo contra os venezuelanos, que 
receberão a seleção brasileira 
no Monumental de Maturín, às 
18h. O treinador revelou que 
levará a campo o time que go-
leou o Peru (4 a 0) no fim do 
mês passado.

“Está mantida a equipe que 

iniciou a partida anterior com 
a entrada de Vini Jr no lugar 
de Rodrygo. Já tinha a ideia 
da repetição. Não tive dúvidas 
em momento algum. Eu conto 
com todos eles, são jogadores 
de muito bom nível, que me-
recem respeito e terão oportu-
nidades”, disse Dorival Jr em 
entrevista coletiva em Belém 
(PA), antes do embarque com o 
time para a Venezuela.

O Brasil ocupa a quarta 
posição na tabela ao somar 16 
pontos, enquanto a Venezuela 
é a oitava colocada, com 11, a 
dois pontos de entrar na zona 
de classificação.

Vini Jr. será titular nesta quinta (14)
Agência Brasil

Brasil terá Vini Jr no lugar de Rodrygo contra a Venezuela
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DF lidera ranking nacional 
de resolução de homicídios 

O novo e sétimo re-
latório da pesqui-
sa “Onde Mora a 

Impunidade?”, apresentado 
na última segunda-feira (11) 
pelo Instituto Sou da Paz de-
monstra que o Distrito Fede-
ral lidera o ranking nacional, 
com 90% das mortes ocor-
ridas no ano de 2022 tendo 
sido esclarecidas – uma taxa 
superior à que apresentava em 
anos anteriores. 

O DF é seguido (de perto) 
por Goiás, que pela primei-
ra vez apresentou dados que 
preenchiam os critérios neces-

sários para calcular o indica-
dor, e registrou 86% de escla-
recimentos.

O secretário de Segurança 
Pública do DF, Sandro Avelar, 
comemorou os dados positi-
vos da pesquisa. “Eles indicam 
que a Polícia Civil do DF vem 
fazendo um trabalho excelente 
na elucidação dos chamados 
crimes violentos letais inten-
cionais, que englobam os ho-
micídios, latrocínios, lesões 
corporais seguidas de morte e 
feminicídios”, afi rmou.

Segundo Sandro Avelar, 
a PCDF criou um protocolo 

próprio, no qual esses crimes 
são apurados por pessoal es-
pecializado, preservando a ca-
deia de custódia das provas e, 
sobretudo, fazendo esse traba-
lho com a maior rapidez pos-
sível. “A pressa, nesses casos, é 
importante porque as estatís-
ticas comprovam que, a cada 
dia passado após o crime, vai 
se tornando mais difícil a sua 
elucidação”, completou.

Quando analisado o índi-
ce em nível nacional, os dados 
registram apenas 39% de escla-
recimento para os homicídios 
dolosos ocorridos no ano de 
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Poucos estão presos 
por homicídio

Segundo o levantamen-
to, ao todo são 648.480 pes-
soas presas em regime fecha-
do. Segundo dados de 2023 
do Departamento Peniten-
ciário Nacional, das pessoas 
presas, apenas 12% são por 
homicídios. 

A grande maioria é 
por crimes patrimoniais 
(42,75%), seguido por cri-
mes relacionados a drogas 
(30%). Os demais crimes re-
presentam 21% das prisões, 
cerca de 27% do total, 175 
mil pessoas presas, ainda es-
tão aguardando julgamento. 

“A impunidade no Brasil é 
seletiva, temos prisões lotadas 
de presos por crimes patrimo-
niais e por tráfi co de drogas. 
A punição não é a regra justa-
mente nos crimes mais graves, 
nos homicídios”, alerta Caroli-
na Ricardo, diretora-executiva 
do Instituto Sou da Paz.

Instituto Sou da Paz

Mapa indica o índice de resolução de homicídios, por 
unidade da federação

Divulgação

Divulgação/Caesb

Cena de “Minha mãe é uma vaca”, de Moara Passoni

A rede vai captar água da Estação de Tratamento de 
Água (ETA) Corumbá, em Goiás

William França brasilianas.cm@gmail.com

Regularização de puxadinhos
Decisão judicial determina 
pagamento de preço público

Por Thamiris de Azevedo

A primeira turma do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) 
proferiu, em 12 de novembro, 
decisão que estabelece que os 
comerciantes da quadra 204 
da Asa Norte deverão regulari-
zar os chamados “puxadinhos” 
em até dois anos. Caso não seja 
cumprido, as extensões poderão 
ser demolidas.

A medida decorre de recurso 
interposto pelo Governo do Dis-
trito Federal contra sentença em 
primeira instância do Tribunal 
de Justiça do DF, em 2011, que 

determinava a demolição dos 
puxadinhos sob alegação de que 
seriam ocupações irregulares.

“O ente público requereu a 
suspensão da execução do jul-
gado, tendo em vista a superve-
niência de lei distrital que modi-
fi cou o regime jurídico anterior, 
vigente ao tempo da sentença. 
A legislação passou a autorizar 
a ocupação das áreas públicas 
contíguas aos blocos comerciais, 
mediante outorga onerosa de 
uso, e deu o prazo de dois anos 
para que os estabelecimentos co-
merciais se adequassem às novas 
regras”, explica nota do STJ.

O decreto promulgado em 
maio deste ano, por sua vez, re-
voga o anterior.

O Subsecretário de Fiscali-
zação de Obras, Dimas Júnior, 
destacou ao jornal a importân-

cia das regularizações.
“As normas defi nidas pelo 

GDF visam preservar a ordem 
urbanística e o tombamento de 
Brasília. Se existe um padrão, 
ele foi feito pensando no míni-

Divulgação/Seduh

Comerciantes devem realizar o pagamento do preço público 

DF registra 90% de elucidação de autoria para 
os homicídios dolosos (com intenção), em 
2022. No país, esse índice chega a apenas 39% 

2022. Embora maior do que o 
dado de 2021, esse índice – se-
gundo a ONG – não se alterou 
de forma signifi cativa desde 
2017, ano no qual a análise co-
meçou a ser realizada. 

Nesta sétima edição da 
pesquisa, foi possível calcular 
o indicador para 18 unidades 
da federação, sendo que em 13 
delas os dados vieram dos Mi-
nistérios Públicos e, em cinco, 
dos Tribunais de Justiça. Nove 

não entraram no cálculo devido 
ao envio de dados incompletos, 
porque não indicaram a data 
do homicídio ou apresentaram 
um percentual acima de 20% de 
processos sem essa informação. 

Os dados que integram a 
pesquisa contabilizam 22.880 
ocorrências de homicídio do-
loso ocorridos no ano de 2022, 
dos quais 8.919 geraram de-
núncias criminais até dezembro 
de 2023.

16ª EDIÇÃO DO LOBO FEST, MOSTRA 
INTERNACIONAL DE FILMES, VAI ATÉ 
AMANHÃ NO RIACHO FUNDO

Subadutora no 
Gama levará 
água a 340 mil 
moradores

Com mostra competitiva, 
voto popular, ofi cinas de ci-
nema e 53 curtas-metragens 
inéditos de 30 países, in-
cluindo produções brasileiras 
realizadas entre 2023 e 2024, 
vai até amanhã (15) a 16ª edi-
ção do Lobo Fest – Festival 
Internacional de Filmes. 

As sessões acontecem de 
segunda a sexta, a partir das 
10h, no Auditório do IFB 
Riacho Fundo, com entrada 
gratuita. São filmes para os 
públicos adulto, jovem e in-
fantil. 

Nascido em Brasília, o 
Lobo Fest– Festival Interna-
cional de Filmes comemora 
sua 16ª edição este ano, e é 
considerado o primeiro fes-
tival internacional de Brasília 
dedicado aos fi lmes de cur-
tas-metragens. O Lobo Fest 
tem apresentado um rico pa-
norama mundial de curtas do 
cinema do presente. 

Como parte da progra-
mação do Festival, aconte-
cem oficinas gratuitas de 

produção de documentário 
e roteiro de filmes silencio-
sos com vagas limitadas. 
Este projeto é realizado pela 
Tabata Filmes com o patro-
cínio do Fundo de Apoio à 
Cultura do Distrito Federal 
(FAC-DF). 

As sessões foram batiza-
das com os títulos de algu-
mas músicas dos álbuns. A 
mostra está organizada em 
sessões de aproximadamente 
uma hora de duração, com 
filmes agrupados por temá-
tica, linguagem e faixa etária 
do público.

Nesta edição, o festival 
homenageia os álbuns Clube 
da Esquina (1970) e Clube 
da Esquina 2 (1972). “É uma 
oportunidade única de ver 
alguns dos filmes que mais 
impactaram os festivais in-
ternacionais e que agora es-
tarão no IFB do Riacho Fun-
do”, afirma Ulisses de Freitas, 
que junto com Bruno Car-
melo e Josiane Osorio, assina 
a curadoria do Lobo Fest.

São Sebastião (incluindo o 
Jardins Mangueiral e Alto Man-
gueiral, além da Penitenciária da 
Papuda), Jardim Botânico, Lago 
Sul, Paranoá e Itapoã estão entre 
as regiões que serão benefi ciadas 
com a construção da Subadutora 
de Água Tratada (SAT) Gama. Ela 
vai aliviar o Sistema Torto-Santa 
Maria, hoje responsável pelo abas-
tecimento de 11% da população 
do Distrito Federal. 

É uma rede subterrânea com 
tubulações em ferro fundido com 

CasaPark terá sessão 
de cinema para pets, 
a partir deste sábado 

A partir deste próximo sá-
bado (16), o Cinesystem – que 
funciona no shopping CasaPark 
– fará uma sessão de cinema pet-
friendly, a “Cinepets”, a cada ter-
ceiro sábado do mês. 

Assim, os cães poderão 
acompanhar o seu tutor dentro 
da sala de exibição. Será sempre 
na sessão das 14h. Neste sábado, 
acontece a projeção do fi lme 
“Arca de Noé”, uma animação 
brasileira baseada na obra do 
poeta Vinícius de Moraes. 

Segundo a Cinesystem, a 
empresa responsável pelas salas 
de cinema do CasaPark, o pro-
jeto “Cinepets” foi criado em 
2019 e, desde então, se tornou 
um sucesso. Mais de 4 mil clien-
tes já passaram pelas salas, ao 
longo desses anos, levando seus 

companheiros de 4 patas. 
“Queremos que nossos 

clientes possam colecionar lem-
branças inesquecíveis em famí-
lia, com nossas salas como plano 
de fundo. E o “Cinepets” nasceu 
com esse objetivo. Criar uma 
oportunidade para que memó-
rias incríveis, com a companhia 
dos pets, fossem criadas”, afi rma 
nota de divulgação da empresa. 

A sessão de cinema para 
os pets “é projetada para que a 
experiência dos tutores e seus 
cachorros seja o mais prazerosa 
possível”, afi rma a exibidora. A 
rede conta com 190 salas em 
todo o país e está presente em 10 
estados (além do DF), sendo a 
quinta maior exibidora do país. 

As exibições para os pets, 
segundo a Cinesystem, contam 

Divulgação/Cinesystem

Há 
algumas 
regras 
a serem 
cumpridas 
pelos 
tutores, 
para o 
conforto 
de tods

com toda a adaptação neces-
sária de som e luz, deixando o 
ambiente mais agradável aos 
olhos e ouvidos do pet, mas 
sem que os tutores percam a 
qualidade do fi lme. 

Segundo a empresa, há 
regras que devem ser observa-
das pelos tutores. A primeira 
delas é que as poltronas são 
reservadas para os donos e 
os cachorros podem fi car no 
colo ou no chão. 

Estão liberados cães de to-
dos os portes, desde que sejam 

sociáveis. Além disso, todos os 
animais precisam estar com as 
vacinas em dia e usar coleira. 
Ração e petiscos, assim como 
água - em recipientes adequa-
dos - são permitidos. 

“Por fi m, sempre deixa-
mos a dica de passear com o 
cachorro antes da exibição, 
para que depois ele aproveite 
o tempo na sala para descan-
sar, e, se necessário, sair ao lon-
go da exibição para que o pet 
possa fazer suas necessidades”, 
completa a nota.

25,5 km de extensão, dos quais 24,5 
km já foram concluídos. Os inves-
timentos somam R$ 92 milhões, 
com conclusão prevista para o fi nal 
do primeiro semestre de 2025. 

A rede vai captar água da Es-

tação de Tratamento de Água 
(ETA) Corumbá, em Goiás. A 
SAT Gama foi projetada para não 
prejudicar o trânsito e não causar 
impactos ambientais na região. 

Os dutos estão sendo implan-

tados ao longo da BR-251 e da 
DF-001, saindo do reservatório 
do Gama e chegando até os re-
servatórios do Lago Sul e do Jar-
dins Mangueiral, em São Sebas-
tião. Os tubos de ferro fundido, 
num total de 25,5 km, têm entre 
600 mm e 900 mm de diâme-
tro, permitindo uma vazão de 
700 litros de água por segundo. 

“Ao interligarmos os siste-
mas, a Caesb reduzirá substan-
cialmente os problemas que os 
moradores dessas regiões admi-
nistrativas enfrentam durante 
a estiagem, quando o forneci-
mento de água é prejudicado 
com a redução do nível dos rios 
que abastecem essas cidades”, 
afi rma Luís Antônio Reis, presi-
dente da Caesb. 

mo prejuízo para a população 
em relação a qualidade de vida. 
Se essas regras não forem segui-
das, é o cidadão que perde, pois 
as áreas verdes são destruídas, a 
acessibilidade é afetada e a cida-
de fi ca mais feia”.

Regras
O decreto nº 45.862 estabe-

lece que os puxadinhos deverão 
seguir os padrões permitem área 
livre de no mínimo 1,20 metros 
para circulação de pedestres e 
mantenha distância de 1/3 de 
blocos residenciais. São vedadas 
estruturas fi xas e instalação de 
propagandas em pisos ou tol-
dos. Deve-se, ainda, manter o 
perfi l natural do local.

Além disso, o comerciante 

deverá realizar o pagamento do 
preço público. O Correio da 
Manhã entrou em contato com 
o DF Legal para saber como é 
feito o cálculo deste pagamento. 
Responderam em nota que não 
são responsáveis pelo licencia-
mento e sim pela fi scalização. O 
cálculo é feito com base no capí-
tulo IV da normativa.

Consta no decreto que o cál-
culo é a partir da fórmula Pp = 
Vi x K x A. No caso, Pp signifi ca 
preço público; VI é o Valor uni-
tário da pauta de Valores Venais 
de Terrenos e Edifi cações utiliza-
das em IPTU; K é constante fi xa 
de 0,042 e A é a área ocupada.

O dinheiro recolhido dos 
comerciantes é destinado ao Te-
souro do DF.
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O presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), minis-
tro Luís Roberto Barroso, inau-
gurou, na tarde desta quarta-
-feira (13), a exposição “O STF 
mudando a vida das pessoas”. 
Na abertura, Barroso destacou 
que a mostra reúne um con-
junto expressivo de decisões da 
Corte que “ajudaram a empur-
rar a história na direção certa e 
fizeram uma grande diferença 
na vida brasileira”.

O ministro Barroso ressal-
tou, ainda, que o espaço traz 
dados e notícias que eviden-
ciam como o Tribunal vem con-
tribuindo “para que os direitos 
e as garantias constitucionais 
saiam do papel e transformem 
vidas”.

A Terceira Turma do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ), 
em julgamento realizado nesta 
terça-feira (12), entendeu que 
as operadoras de planos de saú-
de devem cobrir o fornecimen-
to de bomba de insulina para 
os beneficiários diagnosticados 
com diabetes tipo 1 quando 
devidamente comprovada a ne-
cessidade do equipamento. 

Para o colegiado, além de o 
sistema de infusão contínua de 
insulina ter comprovação de 
eficácia médica, não há autori-
zação legal expressa para que as 
operadoras excluam essa cober-
tura de seus planos. Com a de-
cisão, a turma manteve acórdão 
do Tribunal de Justiça de São 
Paulo (TJSP).

Leis estaduais sancionadas 
neste mês de novembro valori-
zam o trabalho das mesárias e 
dos mesários da Justiça Eleito-
ral no estado de Goiás. 

O novo presidente do Tri-
bunal Regional Eleitoral de 
Goiás (TRE-GO), desem-
bargador Luiz Cláudio Veiga 
Braga, disse, em seu discurso 
de posse, que a valorização das 
mesárias e dos mesários está en-
tre as prioridades do Tribunal.

A Lei Estadual nº 
23.053/2024 instituiu ao ca-
lendário o Dia do Mesário 
Eleitoral, que será comemora-
do, anualmente, no dia 24 de 
fevereiro, e incluiu a data no 
Calendário Cívico, Cultural e 
Turístico do estado. 

Decisões que 
influenciam 
a vida da 
população 

Plano de 
saúde deve 
cobrir bomba 
de insulina

Leis estaduais 
valorizam 
atuação dos 
mesários

STF STJ TSE

Nesta quarta-feira (13), o 
Plenário do Tribunal de Con-
tas da União homologou, com 
condicionantes, a solução con-
sensual firmada entre o Minis-
tério dos Transportes, a Agên-
cia Nacional de Transportes 
Terrestres (ANTT), e a Con-
cessionária de Rodovia Sul-Ma-
to-Grossense S.A.. A empresa 
é responsável pela exploração 
de 847,20 km da Rodovia BR-
163, no Mato Grosso do Sul.

O acordo permite a reade-
quação dos termos contratuais 
ao cenário econômico atual e 
às necessidades mais urgentes 
de intervenções no trecho em 
debate. A proposta define um 
volume de investimentos de R$ 
9,31 bilhões.

TCU homologa 
solução 
consensual 
para obras 

TCU

CORREIO NACIONAL

Uso para reforma agrária

Operação Raízes do Cedro

Acesso à água potável

Notícias inverídicas

Pesquisas em tecnologia assistiva

A ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, defendeu o Pla-
no de Reestruturação dos 
Hospitais Federais do Rio 
de Janeiro e ressaltou que 
as unidades já foram cen-
tros de excelência, mas 
que hoje têm baixo aten-
dimento à população. 
Um dos exemplos usados 
pela ministra é o percen-
tual de leitos fechados 
atualmente: 25%.

Em julho último, o Mi-
nistério da Saúde iniciou a 
implementação do Plano 
de Reestruturação para 
garantir um sistema de 
saúde acessível e de quali-

dade. A reestruturação em 
curso garante todos os di-
reitos dos servidores des-
sas unidades hospitalares. 

A medida busca reabrir 
leitos, ampliar serviços, 
aumentar o quadro de 
funcionários e integrar as 
unidades ao Sistema Úni-
co de Saúde (SUS).

“Pelo SUS, não é papel 
do Ministério da Saúde 
fazer a gestão direta hos-
pitalar. O SUS foi criado 
com a intenção de des-
centralização da gestão”, 
destacou a ministra dada 
na manhã desta quarta-
-feira (13).

Foi publicada no Diário 
Oficial da União (DOU) 
de quarta, a Portaria In-
terministerial AGU/MDA/
MF número 4. O texto 
regulamenta o procedi-
mento de adjudicação de 
imóveis rurais penhora-
dos em ações judiciais da 
União ou de autarquias e 
fundações públicas, em 

favor da Política Nacio-
nal de Reforma Agrária. 
A entrega de imóvel pe-
nhorado diretamente à 
União, sem a realização 
de leilões, como forma de 
pagamento de dívida já 
havia sido objeto de pa-
recer da Advocacia-Geral 
da União (AGU) aprovado 
pelo presidente Lula. 

O décimo primeiro voo 
de repatriação de bra-
sileiros e familiares da 
zona de conflito no Líba-
no decolou de Beirute às 
13h35 (horário de Brasília) 
desta quarta-feira, 13 de 
novembro. A bordo da 
aeronave KC-30, da For-
ça Aérea Brasileira (FAB), 
estão 237 resgatados, 
incluindo 17 crianças de 

colo, e cinco pets. 
A previsão é de que a 

aeronave pouse na Base 
Aérea de São Paulo, em 
Guarulhos, na madruga-
da desta quinta-feira (14). 
Com a finalização de mais 
essa etapa, a Operação 
Raízes do Cedro totaliza-
rá 2.309 pessoas e 29 ani-
mais de estimação resga-
tados desde 5 de outubro.

O Ministério das Cidades 
formalizou, na quarta-fei-
ra (12), em São Luís, três 
projetos para ampliar a 
rede de abastecimento 
de água no Maranhão. Os 
contratos para as obras 
na capital maranhense e 
nos municípios de Bar-
reirinhas e Imperatriz so-
mam mais de R$ 836 mi-
lhões no âmbito do Novo 

PAC. Eles foram assinados 
pelo ministro Jader Filho, 
o governador do Mara-
nhão, Carlos Brandão, e o 
ministro da Casa Civil, Rui 
Costa, durante ação da 
Caravana do Novo PAC no 
estado. Os projetos com-
preendem obras de im-
plantação e ampliação de 
estações de tratamento e 
rede de ligação.

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) notificou o 
site www.farofafa.com.
br por ter publicado no-
tícias inverídicas ou in-
completas relacionadas à 
atuação do Ministério da 
Cultura. 

De acordo com infor-
mações da Procurado-
ria Nacional da União de 
Defesa da Democracia 

(PNDD), o site veiculou 
informações imprecisas e 
que necessitam de corre-
ção para garantia da inte-
gridade da informação.

A PNDD requereu que 
sejam publicadas as cor-
reções na notícia intitula-
da como “Governo encer-
ra contrato com Conselho 
Técnica da Cinemateca 
Brasileira”.

O secretário de Ciência e 
Tecnologia para o Desen-
volvimento Social, Inácio 
Arruda, a diretoras de Tec-
nologia Social, Economia 
Solidária e Tecnologia As-
sistiva, Sônia da Costa, e 
o Coordenador-geral de 
Tecnologia Assistiva, Mil-
ton Pereira de Carvalho 
Filho, do Ministério da Ci-

ência, Tecnologia e Inova-
ção (MCTI), participaram, 
nesta quarta-feira (13), de 
uma audiência pública 
da Comissão de Ciência, 
Tecnologia e Inovação da 
Câmara dos Deputados 
para discutir novos me-
dicamentos para pessoas 
com Transtorno do Espec-
tro Autista (TEA).

Reprodução

‘Não atendem plenamente o SUS’, disse Nísia

Nísia defende reestruturação 
dos hospitais federais

Falta de serviços básicos 
preocupa as periferias

A principal preocupação 
dos moradores de favelas é a 
falta de acesso a serviços básicos 
e a instituições estatais adequa-
das, que resultam em escassez e 
precariedade da infraestrutura 
estatal, o que é uma marca cen-
tral desses lugares. 

Essas ausências fazem par-
te da vida cotidiana dessas co-
munidades, que na sequência 
se preocupam com segurança 
comunitária, transporte, edu-
cação, saúde e acesso às artes e 
aos esportes. 

A análise faz parte das con-
clusões do Communiqué G20 
Favelas, documento que sinte-
tiza as diretrizes e recomenda-
ções às lideranças do G20, para 
o desenvolvimento sustentável 
e inclusivo das favelas, com des-
taque para a importância desses 
territórios serem protagonistas 
no cenário global.

O Communiqué foi elabo-
rado pela Central Única das 
Favelas (Cufa), com a Unesco 
e a London School of Econo-
mics, a partir de debates em 
3.007 conferências realizadas 
em cidades do Brasil e de mais 
48 países, onde a organização 
social está presente. 

O documento será en-
tregue ao G20 Social nesta 

quinta-feira (14). Hoje (13), 
entretanto, a Cufa fez um pré-
-lançamento na sua sede, no 
Conjunto de Favelas da Penha, 
na zona norte do Rio de Janei-
ro. Nessa comunidade, os de-
bates tiveram início no dia 29 
de abril deste ano e a intenção 
foi fechar o círculo com a apre-
sentação no mesmo local.

O documento, que será 
apresentado pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva às 
lideranças na reunião de cú-

pula do G20, que vai ocorrer 
nas próximas segunda-feira 
(18) e terça-feira (19), chama 
a atenção que “as favelas e as 
comunidades periféricas iden-
tificam a precariedade insti-
tucional como uma das prin-
cipais áreas em que devem 
ser desenvolvidas políticas 
públicas voltadas aos direitos 
humanos e à redução da desi-
gualdade”. 

O Communiqué pede aos 
líderes do G20 investimen-

tos em políticas públicas que 
garantam o acesso universal 
a serviços estatais básicos nas 
favelas e comunidades peri-
féricas, incluindo transporte 
público, saúde e educação. 
“As ações podem incluir a me-
lhoria de hospitais e centros 
de saúde ao nível de outras 
regiões da cidade, comprome-
tendo empresas privadas de 
saúde apoiadas por fundos pú-
blicos a oferecer serviços nas 
comunidades das favelas”.

Documento será entregue nesta quinta-feira ao G20 Social
Reprodução/ G20

A análise faz parte das conclusões do Communiqué G20 Favelas

Os perigos nas estradas brasi-
leiras ultrapassam os limites das 
pistas e colidem diretamente com 
os departamentos financeiros e 
logísticos de empresas que depen-
dem das rodovias para transpor-
tar bens e produtos. Dados for-
necidos pela Secretaria Nacional 
de Trânsito (Senatran) revelam 
que 75% da circulação de todas 
as mercadorias pelo Brasil é feita 
através do modal rodoviário. De 
acordo com o órgão, o país tem a 
4ª maior rede de estradas do mun-
do, com mais de 1,7 milhões de 
quilômetros de vias, o que faz do 
Transporte Rodoviário de Car-
gas (TRC) tão importante para 
a economia brasileira a ponto de 
virar sigla oficial, mas também é 
motivo de preocupação. 

O Sudeste é a região do Bra-
sil que registra os maiores ín-
dices de roubos, furtos, saques 
e sequestros de produtos em 
trânsito. Minas Gerais, Rio de 
Janeiro e São Paulo são os Es-
tados mais afetados pelas ações 
criminosas; os números de 2023 
referentes à subtração de cargas 
nas rodovias mais visadas pelos 

infratores, a BR-116, a BR-381 
e a BR-101 chegaram, respec-
tivamente, a 968 nos limites de 
SP, 2.239 em MG, e 269 na BR-
101, no RJ, conforme levanta-
mento da PRF.

James Theodoro, especialis-
ta em gerenciamento de riscos 
para Transporte Rodoviário 
de Cargas (TRC) e CEO da 
Korsa Riscos e Seguros, explica 
que, além da posição geográfica 
favorável, o Sudeste — frontei-
riço com outras 4 regiões do 
país: Centro-Oeste, Nordeste e 
Sul — está no eixo das ameaças 

à movimentação de mercado-
rias porque é grande produtor 
e consumidor de bens, cami-
nho perfeito para a tática das 
quadrilhas em ganhar tempo e 
desviar a atenção das autorida-
des responsáveis pelo patrulha-
mento das vias:

“São Paulo é o maior produ-
tor de mercadorias e também é 
o maior consumidor do Brasil, 
seguido do Rio de Janeiro e de 
Minas Gerais. Quase 80% dos 
roubos de cargas acontecem 
nesses estados, há quadrilhas 
especializadas, extremamente 

organizadas que atuam sob o 
esquema “rouba aqui, entrega 
logo ali”, então há uma logística 
bem estruturada”.

O especialista da Korsa 
Riscos e Seguros enfatiza que 
é igualmente fundamental ob-
servar as outras regiões do país 
e dá exemplos de como o siste-
ma de crimes funciona em ou-
tras áreas do Brasil:

“No Centro-Oeste e no Sul 
têm ocorrido aumento de rou-
bos, principalmente de grãos, 
de ureia, de soja, ou seja, com-
modities ligadas ao agronegó-
cio. Mais uma vez, vemos a ló-
gica do roubo de cargas”.

Contratar seguros faz par-
te das boas práticas de ma-
nutenção dos negócios tanto 
para as entidades donas de 
mercadorias, quanto para as 
transportadoras. A Lei de Se-
guro de Transporte Nacional 
(14.599/23), por exemplo, 
é uma medida que reforça o 
Código de Trânsito Brasileiro 
(CTB) e obriga embarcadores 
a aderir à cobertura contra da-
nos e riscos.

Cenário do roubo de cargas no Brasil
Reprodução

Estimativa de casos passa de 6 mil entre 2018 e 2024
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A segunda edição da Feira 
#NoEntornoTem, realizada no 
último final de semana no Parque 
da Cidade, em Brasília, atraiu cer-
ca de 7 mil visitantes, de acordo 
com a Polícia Militar de Goiás 
(PMGO). O evento trouxe a cul-
tura, gastronomia e turismo dos 
municípios goianos do Entorno, 
como Alexânia, Águas Lindas, 
Cristalina, Formosa, entre outros. 
O destaque foi o espaço agro, com 
produtos inovadores como sorve-
te de mandioca com calda de caju-
zinho do cerrado. A programação 
incluiu apresentações culturais, 
desfile de moda sustentável e ati-
vidades para o público infantil. 
Além disso, serviços de saúde e 
segurança foram oferecidos aos 
participantes.

A Agência de Fomento de 
Mato Grosso, Desenvolve MT, 
superou a meta de liberação de 
crédito com dois meses de ante-
cedência, alcançando um cresci-
mento de 30,02% em relação a 
2023. A agência liberou mais de 
R$ 50 milhões, dos quais R$ 33 
milhões foram destinados ao in-
terior do estado, representando 
65,45% do total. Esse desempe-
nho recorde reflete o compromis-
so da Desenvolve MT em fomen-
tar o desenvolvimento econômico 
e apoiar empreendedores locais. 
Cuiabá, Rondonópolis, Várzea 
Grande, Lucas do Rio Verde e Pri-
mavera do Leste foram os municí-
pios que mais receberam crédito, 
destacando-se no apoio à econo-
mia regional.

Os governos de Mato Gros-
so do Sul e Mato Grosso estão 
avançando na construção de uma 
ponte estratégica que vai integrar 
os pantanais sul-mato-grossense e 
mato-grossense. A ponte de con-
creto ligará a Estrada Transpanta-
neira (MT) à MS-214, conectan-
do Corumbá (MS) ao Porto Jofre, 
em Poconé (MT). Com cerca de 
300 metros de extensão, o projeto 
visa impulsionar o ecoturismo e 
criar um corredor ecológico en-
tre as duas regiões. A ponte, com 
investimento entre R$ 50 e R$ 60 
milhões, foi projetada para facili-
tar o acesso e beneficiar as econo-
mias locais. A escolha do traçado 
foi feita após uma visita técnica 
das secretarias de infraestrutura de 
ambos os estados.

Segunda 
edição da “Feira 
No Entorno 
Tem” atriu 7 mil

Desenvolve MT 
supera meta 
de crédito em 
2024

Nova ponte 
vai conectar 
pantanais de 
MS e MT

GOIÁS MATO GROSSO M.GROSSO DO SUL 

A exposição “Astrofísica dos 
Corpos Negros” está aberta ao 
público no Planetário de Brasí-
lia, abordando temas de ciência 
e inclusão racial. A iniciativa, 
que teve início na quarta-fei-
ra (13), busca refletir sobre o 
protagonismo de astrofísicos 
negros e seu papel na ciência. 
A mostra conta com uma ver-
são virtual, lançada durante a 
Semana Nacional de Ciência e 
Tecnologia, com o objetivo de 
alcançar um público mais am-
plo. Organizada por pesquisa-
dores da Universidade Federal 
do Pampa (Unipampa) e ilus-
trada por Camilo Martins, a 
exposição aborda astronomia e 
natureza, relacionando ciência 
e contexto social.

Cientistas 
negros em 
exposição no 
Planetário

DISTRITO FEDERAL 

CLDF aprova novo 
Regimento Interno

A Câmara Legislativa do 
Distrito Federal (CLDF) 
aprovou na terça-feira (12) 
um novo Regimento Interno 
após 24 anos, atualizando re-
gras e modernizando normas 
de funcionamento. Segundo 
publicado no site da CLDF, 
a aprovação foi unânime en-
tre os 22 deputados distritais 
presentes na sessão. Após o 
ínicio do último regimen-
to, em vigor desde 2000, a 
Câmara implementou 32 
resoluções para ajustes pon-
tuais,  mas agora o novo texto 
abrange mudanças estrutu-
rais, incluindo a criação de 
cinco novas comissões per-
manentes e três procurado-
rias especiais.

Entre as mudanças, o 
novo regimento amplia a 
atuação das comissões per-
manentes, agora com cinco 
novas áreas: Segurança, De-
senvolvimento Econômico 
Sustentável, Fiscalização e 
Transparência, Transporte e 
Mobilidade Urbana, além de 

Produção Rural e Abasteci-
mento. Também foram for-
malizadas três procuradorias 
especiais: a da Mulher, a de 
Defesa dos Direitos da Pes-
soa Idosa e a de Defesa dos 
Direitos da Juventude, visan-
do fortalecer a defesa desses 
segmentos. Outra novidade 
inclui a instituição dos car-
gos de líder da maioria e da 
minoria, figuras antes não 
previstas, além de ampliar o 
uso do sistema eletrônico nas 
votações.

O documento foi elabo-
rado por um grupo de traba-
lho focado na modernização 
e adequação do regimento à 
Constituição Federal, à Lei 
Orgânica do DF e às tecno-
logias atuais, como o Sistema 
Eletrônico de Informações 
(SEI) e o Processo Legislati-
vo Eletrônico (PLE). Com 
essas atualizações, o novo 
texto normativo promove a 
racionalização dos prazos nas 
comissões e a otimização do 
trabalho legislativo.

Consciência Negra 
celebrada no DF

O Distrito Federal orga-
nizará uma série de eventos 
gratuitos entre os dias 17 e 20 
de novembro para celebrar o 
Dia da Consciência Negra. As 
atividades ocorrerão em locais 
como a Torre de TV e a Praça 
dos Três Poderes, com shows, 
oficinas e rodas de conversa 
sobre cultura e identidade afro-
-brasileira. O anúncio foi feito 
pelo líder da bancada negra na 
Câmara Distrital, o deputa-
do federal Damião Feliciano 
(União), e dos secretarios dis-
tritais Claudio Abrantes e Mar-

cela Passamani. A programação 
tem como objetivo promover a 
reflexão sobre igualdade racial, 
inclusão e diversidade. As ações 
serão realizadas pelo governo 
do DF (GDF) em parceria com 
organizações culturais, atrain-
do público de todas as idades e 
reforçando o valor das contri-
buições afro-brasileiras para a 
sociedade. A organização espe-
ra que a programação envolva a 
comunidade em um ambiente 
de diálogo e celebração, in-
centivando discussões sobre o 
combate ao racismo.

Paulo H. Carvalho/ Agência Brasília

O anúncio foi feito em coletiva no Palácio do Buriti

CORREIO CENTRO-OESTE

Campanha 

Evento 

Audiência 

Museu 

Limpeza Encontro 

Matrículas 

Inauguração

Projeto 

Planejamento 

A jogadora Marta Vieira da 

Silva receberá o título de 

Doutora Honoris Causa da 

Universidade de Brasília 

(UnB), aprovado pelo Con-

selho Universitário (Con-

suni) em 1º de novembro. 

A entrega da honraria ain-

da não tem data definida. 
Marta será a 11ª mulher 

homenageada pela uni-

versidade, que já conferiu 

o título a 60 homens des-

de sua fundação, em 1964.

A proposta foi desenvol-

vida pela Faculdade de 

Educação Física, que des-

tacou a importância de 

Marta tanto como joga-

dora reconhecida mun-

dialmente quanto como 

defensora dos direitos das 

mulheres e da igualdade 

de gênero no esporte. 

Eleita Melhor Jogadora do 

Mundo seis vezes, Marta 

se consolidou como um 

símbolo global, com re-

cordes de gols nas Copas 

do Mundo e na seleção 

brasileira. Iniciado em 

agosto, o processo contou 

com uma comissão for-

mada por professores da 

Faculdade de Educação 

Física. O título represen-

tará o reconhecimento ao 

legado de Marta.

O Governo de Mato Gros-

so do Sul lançou a cam-

panha “Caixa Encantada” 

para arrecadar brinquedos 

que serão doados a crian-

ças atendidas por cerca de 

300 instituições em Campo 

Grande e no interior do es-

tado. A Secretaria de Edu-

cação aderiu à campanha 

com caixas de coleta em 

348 escolas estaduais.

Nos dias 16 e 17 de novem-

bro, o Sesi Lab em Brasí-

lia recebe a 2ª edição da 

Expo Favela Innovation, 

voltada ao empreendedo-

rismo periférico. O evento 

reúne empreendedores, 

startups e empresários do 

DF, com prêmios incluin-

do bolsas de graduação 

na UCB e vaga na final na-

cional.

A Secretaria de Fazenda 

de Mato Grosso (Sefaz) 

participou de audiência 

pública na terça (12) na 

Assembleia Legislativa, 

para discutir o Projeto de 

Lei Orçamentária Anual 

(PLOA) de 2025. O orça-

mento previsto é de R$ 

37,076 bilhões, cobrindo 

receitas e despesas do 

Governo do Estado.

A Junta Comercial do Es-

tado de Goiás inaugurou o 

Museu Goiano do Registro 

Empresarial, em Goiânia, 

iniciando as comemora-

ções pelos 125 anos da au-

tarquia, que serão comple-

tados em 2025. A cerimônia 

contou com a presença da 

diretoria, representantes de 

entidades e servidores.

A Secretaria de Infraestru-

tura e Logística de Mato 

Grosso informou que o 

Consórcio BRT concluiu 

a limpeza do trecho da 

Avenida do CPA, em Cuia-

bá, afetado pelas chuvas. 

As obras de drenagem 

e construção das pistas, 

ocorrem entre o Tribunal 

Eleitoral e o CREA.

A Secretaria de Saúde de 

Mato Grosso do Sul pro-

moveu, em 13/11, o 22º 

Encontro Estadual de 

Auditores do SUS (EaSUS 

2024), no Auditório da 

OAB-MS. O evento reúne 

auditores federais, esta-

duais e municipais para 

qualificar e integrar as au-

ditorias do SUS no Estado.

O período de pré-matrí-

culas para as escolas esta-

duais de Mato Grosso do 

Sul já registrou 700 aten-

dimentos presenciais na 

capital Campo Grande. As 

inscrições podem ser fei-

tas online, por telefone ou 

na Central de Matrículas. 

No primeiro dia, mais de 

400 atendimentos foram 

realizados.

Foi inaugurado na segun-

da (11) o novo estúdio da 

TV Brasil Central, em Goi-

ânia, para as transmissões 

do Goianão 2025. Refor-

mado, o espaço também 

abrigará debates e entre-

vistas. O presidente da 

ABC, Reginaldo Júnior, 

destacou a importância 

histórica da emissora no 

esporte local.

A Câmara Legislativa do 

Distrito Federal (CLDF) 

aprovou, na terça-feira 

(12), o Projeto de Lei nº 

1.425/2024, que reestrutu-

ra a carreira socioeducati-

va no DF. A proposta, de 

autoria do governo local, 

atende a uma antiga rei-

vindicação dos servidores 

da Secretaria de Justiça e 

Cidadania (Sejus-DF). 

De 21 a 29 de novembro, 

sete oficinas participativas 
serão realizadas no DF para 

apresentar as propostas 

preliminares da revisão do 

Plano Diretor de Ordena-

mento Territorial (Pdot). Os 

eventos acontecerão nas 

unidades de planejamento 

territorial, com foco nas re-

giões administrativas.

Acervo Pessoal

Homenagem destaca trajetória da jogadora no futebol

UnB concede título Honoris 
Causa à jogadora Marta

GDF expande ações 
afirmativas para migrantes

Por Thamiris de Azevedo

O Governo do Distrito Fe-
deral está lançando uma série de 
ações afirmativas que visam ga-
rantir a expansão de direitos para 
migrantes, refugiados e apátridas 
instalados no Distrito Federal.

A Secretaria de Desenvolvi-
mento Social (Sedes) forneceu 
dados à reportagem que revela o 
atendimento de mais de 900 fa-
mílias de migrantes em situação 

de vulnerabilidade que vivem na 
capital federal.

“A equipe especializada em 
atendimento a migrantes em si-
tuação de vulnerabilidade aten-
deu 910 famílias imigrantes em 
situação de risco no DF. A maioria 
da Venezuela, com 602 famílias. 
A equipe atua em casos de risco 
social e violações de direitos”.

Educação
A Secretaria de Educação 

publicou, na segunda feira (11), 
a Portaria nº 1.444 que visa ga-
rantir o direito de vaga imediata 
para criança migrantes, refugiadas 
e apátridas que tenham entre 4 
meses e 6 anos e expandir a rede 
apoio à essa população.

Ao Correio da Manhã, em 
nota, a Secretaria afirma que a 
maior dificuldade é aplicar políti-
cas públicas que atendam à inclu-
são desses estudantes migrantes.

“Para lidar com isso, estão sen-

do feitas adequações inéditas, que 
vão desde a alimentação e suporte 
por meio de Educadores Sociais 
Voluntários, no caso dos indíge-
nas Warao, até alterações em do-
cumentos como a Estratégia de 
Matrícula, para melhor atendê-los 
na rede. A SEEDF já possui uma 
Portaria que em breve instituirá a 
política pública de acolhimento a 
falantes de outras línguas, que já 
somam um total de 1.679 migran-
tes atualmente”.

Segundo dados de 2023 pu-
blicados neste ano, são 178 es-
trangeiros matriculados na rede 
pública de educação infantil, 100 
no ensino jovem adulto e 246 no 
ensino médio.

Saúde
A Secretaria de Saúde do DF 

apresentou, nesta semana, o Guia 
de Acolhimento aos Migrantes, 
Refugiados e Apátridas sobre os 
serviços públicos de saúde. O 
Guia foi apresentado durante a 
II Conferência Nacional de Mi-
gração (Comigrar), realizada na 
Universidade de Brasília (UnB).

“O objetivo é apresentar, di-
recionar e orientar essas pessoas 
acerca de seus direitos no âmbi-
to do Sistema Único de Saúde 
(SUS)”, ressalta a Pasta.

Portaria estabelece matrícula imediata para crianças migrantes 
Marcelo Casal/Agência Brasil

Dados da Sedes aponta mais de 900 famílias estão em situação de vulnerabilidade no DF
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Em 2024, o Governo do To-
cantins, por meio da Secretaria da 
Agricultura e Pecuária (Seagro), 
registrou um aumento de 212,5% 
na adesão ao Sistema Unificado 
Estadual de Sanidade Agroindus-
trial Familiar (Susaf/TO). O selo 
de garantia, que certifica produtos 
de origem animal da agricultura 
familiar e de pequenas agroindús-
trias, tem ampliado a comerciali-
zação desses itens, gerando mais 
empregos e renda para os peque-
nos produtores. Além disso, o 
número de municípios aderentes 
ao sistema aumentou 275%. A re-
gulamentação do Susaf/TO, em 
2023, foi decisiva para esse avan-
ço, beneficiando a economia local 
e fortalecendo o setor agroindus-
trial no estado.

Na terça-feira (12), o Gover-
no do Amapá apresentou à As-
sembleia Legislativa (ALAP) um 
pacote com 17 projetos de lei, 
com o objetivo de modernizar a 
legislação estadual e promover 
o desenvolvimento social e eco-
nômico. Entre as propostas, des-
tacam-se a criação da “CNH do 
Povo” e do “Jovem Motorista”, que 
facilitam o acesso à primeira habi-
litação, e o “Casa Tucuju”, que tem 
como objetivo o financiamento 
de moradias populares. Também 
foram apresentadas mudanças no 
Imposto de Transmissão Causa 
Mortis, Doação e o Código do 
IPVA, com incentivos para veícu-
los elétricos. A expectativa é que as 
propostas sejam debatidas e vota-
das até o fim de 2024.

Com apoio do Governo do 
Amazonas, por meio da Funda-
ção de Amparo a Pesquisa do Es-
tado do Amazonas (FAPEAM), 
foi desenvolvido um projeto que 
busca inovar o ensino de Física 
utilizando tecnologia. Condu-
zido por Izac Martins da Silva, 
mestre em Ensino Tecnológico, o 
estudo abordou a propagação das 
ondas eletromagnéticas, com foco 
nos raios X.

O projeto incentivou alu-
nos do 3º ano do Ensino Médio 
do Ensino Médio do Instituto 
Federal do Amazonas (IFAM) 
a buscar soluções para um es-
tudo de caso usando práticas 
experimentais em ambientes 
imersivos com simuladores 3D 
e realidade virtual. 

Adesão a 
selo estadual 
cresce em 
212%

Governo 
apresenta 17 
propostas na 
Assembleia

Governo apoia 
inovação no 
ensino de 
física

TOCANTINS AMAPÁ AMAZONAS 

Nove estudantes da Escola Es-
tadual Dr. Romildo Veloso e Silva, 
de Ourilândia do Norte, conquis-
taram medalha de ouro na “1ª 
Jornada de Foguetes do Cerrado”, 
evento da 21ª Semana Nacional 
de Ciência e Tecnologia, realizada 
em Brasília entre 5 e 10 de novem-
bro. Promovida pela Associação 
Brasiliense de Aeromodelismo 
(Abra), a competição reuniu alu-
nos de todo o Brasil para o desafio 
de construir foguetes de garrafa 
PET com propulsão de bicarbo-
nato de sódio. Na categoria Nível 
4, voltada ao Ensino Médio, a 
equipe paraense se destacou pela 
inovação e precisão, mostrando o 
talento e a criatividade dos estu-
dantes do Pará no campo da ciên-
cia e tecnologia.

Estudantes 
ganham ouro 
em jornada de 
foguetes

PARÁ 

Justiça devolve 
fiscalização à RR

O Tribunal Regional Fe-
deral da 1ª Região (TRF-1) 
revogou uma liminar que 
impedia a atuação do Estado 
de Roraima na fiscalização 
ambiental da área de Água 
Boa do Univini, no Baixo Rio 
Branco. Segundo o portal do 
governo de Roraima, com essa 
decisão, a Fundação Estadual 
do Meio Ambiente e Recur-
sos Hídricos (Femarh) volta a 
realizar o monitoramento e a 
proteger a região, incluindo a 
Reserva de Desenvolvimento 
Sustentável (RDS) que inte-
gra essa área, conforme defi-
nido pela legislação local.

A liminar havia sido con-
cedida para a comunidade de-
nominada Sítio Serrinha, cuja 
presença foi questionada pela 
Procuradoria Geral do Estado 
(PGE-RR) com base em da-
dos técnicos que indicavam a 
ocupação recente e sem regis-
tro como tradicional. O órgão 
estadual argumentou, com 
apoio de imagens de satélite 
e outros levantamentos, que a 

área não abrigava uma comu-
nidade permanente, mas sim 
pescadores de Caracaraí en-
volvidos em uma disputa de 
posse com um particular.

Com a decisão judicial, a 
Femarh retoma a função de 
garantir a conservação am-
biental no local, contando 
com a parceria da Companhia 
Independente de Policiamen-
to Ambiental e da Polícia 
Civil. Esse trabalho envolve a 
implantação de ações voltadas 
ao desenvolvimento susten-
tável da região e à criação de 
conselhos das Unidades de 
Conservação.

A medida também permi-
te ao governo de Roraima es-
truturar uma Base Integrada 
para apoiar as ações de moni-
toramento. Além disso, a Fe-
marh busca viabilizar projetos 
junto a instituições para cap-
tar recursos e manter a pro-
teção dos recursos naturais, 
reforçando o compromisso 
do Estado com a sustentabili-
dade das áreas protegidas.

RO: aluno vence 
concurso nacional

O estudante Jhonatan Kal-
lil, de 17 anos, aluno da Escola 
Estadual Gonçalves Dias, em 
Ji-Paraná (RO), conquistou o 
primeiro lugar no Concurso 
Nacional de Desenho, duran-
te a 21ª Semana Nacional de 
Ciência e Tecnologia (SNCT), 
em Brasília. Segundo a Secreta-
ria de Comunicação do estado 
(Secom-RO), o jovem partici-
pava com mais de 600 inscritos 
de 19 estados, sendo escolhido 
por voto popular para represen-
tar o tema “Biomas do Brasil: 
Diversidade, Saberes e Tecno-

logias Sociais”. O desenho traz 
animais como a onça-pintada, 
o mico-leão e o vira-lata ca-
ramelo, destacando a fauna e 
flora brasileira com referências 
visuais que impressionaram o 
público. O estudante já havia 
participado do concurso em 
edições anteriores, mas foi em 
2024 que alcançou a vitória, 
resultado de dedicação e evo-
lução artística. A premiação 
incluiu um tablet, fones de ou-
vido e cartões postais com o de-
senho. O trabalho será exibido 
na escola e cidade de Jhonatan.

Rodrigo Cabral/Secom-RO

Talento da rede pública de Rondônia é premiado no DF
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Em Jacareacanga, sudo-
este do Pará, a Empresa 
de Assistência Técnica e 
Extensão Rural do Esta-
do do Pará (Emater) está 
apoiando 16 indígenas 
Munduruku na produção 
de farinha de mandioca 
nas aldeias Sa Cinzai, às 
margens do rio Tapajós, 
e Yoto Bamyby, próxima 
à Transamazônica. O pro-
jeto busca transformar a 
produção de subsistência 
em uma atividade comer-
cial, com apoio financeiro 
e técnico do programa 
Fomento Rural.
Segundo a Agência Pará, 

os indígenas receberam, 
em 9/11, equipamentos 
como peneiras e rala-
dores, além de itens em 
aquisição, como fornos 
manuais e elétricos. Tam-
bém está prevista a ins-
talação de um sistema 
de placas solares para o 
forno elétrico. O objetivo é 
melhorar a quantidade e 
a qualidade da produção, 
aumentando as possibi-
lidades de venda local. A 
ação é resultado de uma 
parceria entre o Governo 
do Pará e o Ministério do 
Desenvolvimento e Assis-
tência Social.

Em 12/11, órgãos estaduais e 
federais se reuniram na Co-
ordenadoria Geral de Vigi-
lância em Saúde da Secre-
taria de Saúde de Roraima 
para definir diretrizes sobre 
a estiagem e seca no esta-
do. O objetivo é construir 
um plano de contingência 
para ações em diferentes 
níveis de resposta, caso a 
seca severa se intensifique. 

A Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefa) apreen-
deu, na última segunda-
-feira (11), 10 toneladas de 
polpa de açaí e 12 tonela-
das de queijo no Itinga, 
em Dom Eliseu, nordeste 
do Pará. A mercadoria, 
que estava sendo trans-
portada de Belém para 
Palmas (TO), tem valor su-
perior a R$ 400 mil.

Com apoio do governo do 
Acre, a Companhia Na-
cional de Abastecimento 
(Conab) entregou 61 mil 
cestas básicas para famí-
lias afetadas pela seca. A 
distribuição ocorreu na 
terça-feira (12), no Ginásio 
Eduardo Lopes Pessoa, 
em Brasileia, visando mi-
tigar os impactos da es-
tiagem no estado.

O governo do Pará abriu 
inscrições para 5 mil va-
gas gratuitas no curso de 
Inglês, em parceria com o 
Instituto Coca-Cola Brasil, 
Solar Coca-Cola e EF Edu-
cation First. A capacitação 
online visa preparar os 
participantes para a COP 
30 e será dividida em mó-
dulos curtos.

A Secretaria de Justiça, Di-
reitos Humanos e Cidada-
nia do Amazonas realizou, 
em 12/11, a 4ª edição do 
“Encontro de Adolescen-
tes Egressos do Sistema 
Socioeducativo”. O evento 
incluiu palestra sobre No-
vembro Azul, elaboração 
de currículos e distribui-
ção de alimentos.

Na COP 29, em Baku, no 
Azerbaijão, o Acre foi des-
taque ao apresentar sua 
experiência em captação 
de recursos de créditos de 
carbono. O painel, lidera-
do por gestores estadu-
ais, abordou o Sistema de 
Incentivo a Serviços Am-
bientais (Sisa) e o progra-
ma REDD+.

O Governo de Rondônia 
reforçará a segurança no 
evento Duelo na Frontei-
ra, em Guajará-Mirim, de 
15 a 18 de novembro. A 
Secretaria de Segurança, 
Defesa e Cidadania (Ses-
dec), junto à Polícia Mili-
tar (PMRO) e ao Centro 
Integrado de Comando e 
Controle Móvel, intensifi-
carão o monitoramento.

Com o apoio do governo 
estadual, o Amapá sediou, 
na terça-feira (12), o 1º En-
contro Regional do Siste-
ma Único de Assistência 
Social (Suas) da Região 
Norte. O evento, no Sebra-
e-AP, reúne representan-
tes dos sete estados da 
região e segue até quinta-
-feira (14) para aprimorar 
políticas sociais.

O serviço “Família Acolhe-
dora” de Porto Velho (RO), 
implantado em 2020 pela 
gestão de Hildon Chaves 
(PSDB), acolheu nove crian-
ças do Lar do Bebê em 
lares temporários, incluin-
do grupos de irmãos. Este 
marco histórico é o primei-
ro acolhimento em massa 
realizado pelo serviço, que 
transforma vidas.

O governador do Tocan-
tins, Wanderlei Barbosa 
(Republicanos), inaugu-
rou, em 12/11, o Centro de 
Equoterapia da Polícia Mi-
litar em Palmas. O espaço, 
no Museu Palacinho, será 
usado para terapias com 
cavalos. Na cerimônia, fo-
ram entregues cavalos, 
viaturas e equipamentos.

Divulgação/Emater-PA

Iniciativa melhora a produção em 50% para a venda

Emater apoia indígenas na 
produção de farinha no Pará

Aumenta a fiscalização ao 
transporte no Amazonas

A Agência Reguladora de 
Serviços Públicos Delegados 
e Contratados do Amazonas 
(Arsepam) estima que mais 
de 14 mil pessoas utilizem o 
transporte intermunicipal para 
deixar Manaus entre esta quin-
ta-feira (14) e domingo (17) 
devido ao feriado de Proclama-
ção da República.

De acordo com o que foi di-
vulgado pela Agência Amazo-
nas, o canal oficial do governo 
do estado, a operação Viagem 
Segura, coordenada pela Arse-
pam, terá fiscalizações intensi-
vas nas principais saídas da ca-
pital para garantir a segurança 
dos passageiros e a regularidade 
dos serviços.

Segundo dados técnicos da 
Arsepam, aproximadamente 
metade dos passageiros seguirá 
viagem pelo sistema rodoviário, 
enquanto o restante utilizará 
o transporte hidroviário. Ao 
todo, estão programadas mais 
de 550 fiscalizações, com foco 
no cumprimento das normas 
de transporte público e no con-
trole de segurança. 

No setor rodoviário, as 
ações ocorrerão na Rodoviária 
de Manaus, nas barreiras da 
AM-010 e BR-174, no bairro 
Santa Etelvina, e na Avenida 

das Flores, no bairro Lago Azul. 
Haverá também inspeções após 
a Ponte Rio Negro, no municí-
pio de Iranduba, e no Terminal 
Rodoviário de Itacoatiara.

O transporte hidroviá-
rio contará com inspeções no 
Porto de Manaus, abrangendo 
ainda o movimento de balsas 
no porto da Manaus Moderna, 
localizado no Centro, além dos 
portos da Ceasa e São Raimun-
do. Uma equipe volante da Ar-
sepam acompanhará os trans-

portes intermunicipais por vias 
fluviais, atendendo possíveis 
ocorrências e denúncias em ou-
tros pontos de embarque.

Ainda segundo a Arsepam, 
a operação também reforça o 
contingente de fiscalização para 
evitar irregularidades e oferecer 
maior proteção aos passagei-
ros. As ações visam assegurar a 
qualidade dos serviços durante 
o crescimento na demanda por 
transporte, comum em perío-
dos de feriado prolongado.

O acompanhamento cons-
tante visa a verificação da do-
cumentação das embarcações 
e veículos, da adequação dos 
equipamentos de segurança e 
do cumprimento dos horários 
previstos. 

A operação Viagem Segura 
segue as orientações do gover-
no estadual para aprimorar a 
fiscalização no setor de trans-
porte durante o feriado, garan-
tindo viagens mais seguras e 
regulares.

Mais de 14 mil pessoas devem deixar Manaus durante o feriadão
Herlam Glória/Arsepam

O diretor-presidente da Arsepam, Ricardo Lasmar, anunciou o reforço do efetivo
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O Maranhão iniciou, na quar-
ta-feira (13), as visitas do Novo 
PAC, programa federal de in-
fraestrutura e desenvolvimento. 
O governador Carlos Brandão e 
secretários estaduais participaram 
de reunião com a comitiva do go-
verno federal, liderada pelo minis-
tro da Casa Civil, Rui Costa, em 
São Luís. O objetivo foi detalhar 
os projetos que serão implantados 
no estado. Além de Rui Costa, 
estiveram presentes os ministros 
Jader Filho (Cidades), André Fu-
fuca (Esportes), Juscelino Filho 
(Comunicações) e Valder Ribeiro 
(Integração), além de técnicos de 
várias áreas. O Novo PAC tem 
como objetivo acelerar o cresci-
mento econômico e ampliar a in-
fraestrutura do Maranhão.

No mês de outubro, o total 
de chuva na estação meteorológi-
ca convencional do INMET em 
Natal-RN (OMM 82598) foi de 
14,3 mm, o que corresponde a 
aproximadamente 31% abaixo da 
média climatológica (1991-2020) 
que é de 20,6 mm. O número de 
dias com chuva no mês acima 
de 1,0 mm foi de 2. O maior to-
tal de chuva do mês ocorreu no 
dia 28 (8,8 mm).Em relação às 
temperaturas, observou-se que a 
temperatura mínima média foi de 
24,5°C (1,0°C acima da climato-
lógica, 23,5°C). Essa temperatura 
mínima média é a 4ª maior para 
outubro desde 1961, juntamente 
com 1965 e ficando abaixo dos 
seguintes anos: 2016 (25,7°C), 
2009, 2015 e 2023 (24,9°C).

A Procuradoria-Geral do Es-
tado do Ceará (PGE-CE) deu 
início à primeira fase do Progra-
ma Regulariza Ceará, com foco 
em devedores que possuem dí-
vidas superiores a R$ 500 mil. A 
iniciativa, regulamentada pela 
Instrução Normativa nº 05/2024, 
oferece uma solução negociada 
para empresas e entidades que 
enfrentam dificuldades financei-
ras, permitindo a regularização de 
débitos e a retomada das ativida-
des sem o peso de litígios fiscais. 
A primeira fase é parte de uma 
estratégia maior para modernizar 
a gestão fiscal do Estado, propor-
cionar alternativas eficientes de 
recuperação de créditos e fomen-
tar a recuperação econômica dos 
contribuintes cearenses.

Estado dá 
início a 
caravana do 
Novo PAC 2024

Natal tem 
outubro seco 
e chuvas 
escassas

PGE-CE inicia 
primeira fase 
do Regulariza 
Ceará

MARANHÃO R.G.DO NORTE CEARÁ 

O Ministério Público do Tra-
balho do Piauí (MPT-PI) pre-
miou os vencedores do projeto 
“MPT na Escola 2024”, que teve 
como tema o combate ao traba-
lho infantil. O evento, que busca 
estimular a produção artística de 
estudantes da rede pública, pre-
miou os alunos em diversas cate-
gorias, como poesia e música. 

Entre os vencedores, Lavínia 
e Jonas conquistaram o primei-
ro lugar no concurso de poesia, 
destacando-se pela reflexão sobre 
a importância da infância e o di-
reito das crianças a se dedicarem 
aos estudos e brincadeiras, ao in-
vés de trabalharem. A premiação 
também reconheceu as melhores 
produções nas demais categorias 
do projeto.

MPT-PI premia 
vencedores do 
“MPT na Escola 
2024”

PIAUÍ 

RN: Parceria inaugura 
Residência Tecnológica 

O Governo do Rio Gran-
de do Norte e a Universidade 
Agrícola da China (CAU) 
inauguram em Apodi, a pri-
meira Residência Tecnológica 
de Mecanização da Agricul-
tura Familiar na América La-
tina. A iniciativa, parte de um 
acordo de cooperação entre 
Brasil e China, visa promover 
a transferência de tecnologias 
voltadas à agricultura familiar 
na região semiárida. A Re-
sidência Tecnológica é uma 
continuidade do projeto ini-
ciado em fevereiro de 2024, 
quando 29 máquinas agríco-
las chinesas foram enviadas 
a Apodi para serem testadas 
por agricultores familiares da 
região. Este projeto é coorde-
nado pela Secretaria de De-
senvolvimento Rural e Agri-
cultura Familiar (SEDRAF) e 
pelo Instituto Federal do Rio 
Grande do Norte (IFRN), em 
parceria com a Universidade 
Federal Rural do Semi-Árido 
(UFERSA), Universidade 
do Estado do Rio Grande do 

Norte (UERN), Cooperati-
va Xique Xique e Sindicato 
Rural de Apodi. A iniciativa 
é financiada pelo Ministério 
do Desenvolvimento Agrário 
e tem como parceiros interna-
cionais o Consórcio Nordes-
te, o Instituto Internacional 
de Inovação de Equipamen-
tos Agrícolas e Agricultura 
Inteligente (IIIAESA) e a 
Associação de Fabricantes de 
Máquinas Agrícolas da Chi-
na. 

A Residência Tecnológi-
ca em Apodi, sediada na 13ª 
Diretoria Regional de Ensino 
e Cultura (DIREC), propor-
ciona intercâmbio de conhe-
cimento entre técnicos e es-
tudantes dos dois países, com 
visitas de brasileiros à China e 
de chineses ao Brasil. Segun-
do Alexandre Lima, secretá-
rio da SEDRAF, a residência 
tem como foco viabilizar a 
mecanização e tecnificação da 
agricultura familiar, essencial 
para adaptar a tecnologia ao 
contexto do semiárido. 

PIB do Piauí será 
divulgado ainda hoje

O Governo do Piauí, por 
meio da Secretaria de Estado 
do Planejamento (Seplan), em 
parceria com o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), divulgará nesta quin-
ta-feira (14), às 10h, os resulta-
dos das Contas Regionais e do 
Produto Interno Bruto (PIB) 
do estado referentes ao ano de 
2022. O evento ocorrerá no 
auditório da Seplan e reunirá 
gestores, técnicos e represen-
tantes do setor econômico. 
Diarlison Costa, diretor de Es-
tudos Econômicos da Superin-

tendência de Estudos Econô-
micos e Sociais e Planejamento 
Participativo, destacou que o 
levantamento permite avaliar 
o crescimento econômico do 
estado e oferece uma visão clara 
sobre as tendências dos seto-
res econômicos piauienses. A 
análise desses dados é essencial 
para orientar o planejamento 
estratégico e subsidiar as de-
cisões econômicas do Piauí. 
O relatório apresentará dados 
detalhados sobre o Piauí, com 
comparações entre o estado, 
outras unidades da federação.

Biá Boakari / GOVPI

O evento reunirá gestores e representantes do setor
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O Governo do Maranhão 
levará projetos inovadores 
de conservação florestal e 
desenvolvimento susten-
tável para a 29ª Conferên-
cia das Nações Unidas so-
bre Mudanças Climáticas 
(COP-29) que acontece de 
11 a 22 de novembro, em 
Baku, no Azerbaijão. A Se-
cretaria de Estado do Meio 
Ambiente e Recursos Na-
turais (Sema) e o Instituto 
de Colonização e Terras 
do Maranhão (Iterma) 
irão representar o estado 
no evento. A participa-
ção do Maranhão integra 
a programação oficial da 

COP29 com apresentação 
dos programas Floresta 
Viva, Maranhão Sem Quei-
madas e Paz no Campo. 
São iniciativas que com-
batem o desmatamento, 
incentivam a recupera-
ção de áreas degradadas, 
a regularização fundiária 
e a agricultura sustentá-
vel. Para o secretário da 
Sema, Pedro Chagas, esse 
é um dos eventos mais re-
levantes do mundo e que 
aborda discussões sobre 
o mercado de carbono 
e políticas de adaptação 
para o enfrentamento das 
mudanças climáticas.

A Polícia Civil de Alago-
as prendeu, na terça-fei-
ra (12), um homem de 27 
anos, suspeito de integrar 
uma quadrilha de se-
questros em São Paulo. 
Ele foi capturado em Olho 
D’Água das Flores, no Ser-
tão, em cumprimento a 
mandado judicial. O preso 
era responsável por pedir 
resgates.

A Assembleia Legislativa 
da Bahia (AL-BA) aprovou 
na terça-feira (12) o Pro-
jeto de Lei 25.573/2024, 
permitindo que o gover-
no do estado contrate 
empréstimo de US$ 500 
milhões (R$ 2,8 bilhões). 
A proposta recebeu votos 
contrários da oposição e 
do deputado Hilton Coe-
lho (Psol).

A indústria da moda no Rio 
Grande do Norte deu um 
importante passo com a 
criação da Associação de 
Moda do RN (AMO-RN). 
Empresários do setor se 
reuniram no Sebrae-RN, 
onde Eduardo Christian, o 
“Embaixador das Confec-
ções”, palestrou sobre o fu-
turo da moda e inovações 
estratégicas.

Leandro Chagas, prefeito 
eleito de Conselheiro La-
faiete (MG), se encontrou 
com João Campos, prefei-
to reeleito do Recife, para 
discutir modelos de gestão 
aplicáveis em seu municí-
pio. João, filho do ex-candi-
dato à presidência Eduardo 
Campos, foi reeleito com 
78,11% dos votos.

No Maranhão, 126,6 mil 
candidatos participaram 
da segunda etapa do 
Enem 2024, no último 
domingo (10). O núme-
ro é superior ao de 2023, 
quando 112,7 mil fizeram 
a prova. O aumento foi 
de 13,9 mil inscritos, refle-
tindo um crescimento no 
interesse pelo exame.

A Assembleia Legislativa de 
Pernambuco (Alepe) cele-
brou os 25 anos da Escola 
do Legislativo (Elepe) com 
uma programação espe-
cial. O evento incluiu café 
da manhã, apresentações 
culturais e palestras sobre 
tecnologia e meio ambien-
te, reunindo autoridades e 
especialistas.

A Polícia Militar do Ceará 
apreendeu, na terça-feira 
(12), uma espingarda cali-
bre 12, munições e 130 pi-
nos de cocaína no bairro 
Quintino Cunha, em For-
taleza. Durante patrulha-
mento, suspeitos fugiram 
e abandonaram os itens. 
O material foi encaminha-
do ao 10º DP para investi-
gação.

A Paraíba registrou o se-
gundo maior volume de 
vendas no varejo do Brasil, 
com crescimento de 13% 
em setembro, segundo 
o IBGE. O presidente da 
Federação do Comércio, 
Marconi Medeiros, desta-
cou que a expectativa é 
que as vendas aumentem 
com a Black Friday e o fim 
de ano.

Aracaju, capital de Sergipe, 
sofrerá uma redução em 
seu território devido a uma 
decisão judicial. A Justiça 
determinou que a cidade 
devolva 11,4% de sua área 
para São Cristóvão, em con-
sequência de uma disputa 
territorial que remonta a 
alterações na Constituição 
Estadual de 1989 e emenda 
de 1999.

Desde 2023, o Governo 
do Piauí, por meio da Se-
cretaria dos Transportes 
(Setrans), já destinou qua-
se R$ 100 milhões para 
melhorar a infraestrutura 
aeroportuária do estado. 
O investimento visa im-
pulsionar o turismo, atrair 
investidores e expandir o 
Samu Aéreo.

Gabriel Correia

A apresentação está na programação dos dias 16 e 19

Maranhão apresentará ações 
contra desmatamento e clima

Ceará lidera crescimento no 
setor de turismo no Brasil

O turismo cearense conti-
nua a brilhar no cenário nacio-
nal, alcançando o maior cresci-
mento no setor em setembro, 
comparado ao mesmo perío-
do de 2023. De acordo com a 
Pesquisa Mensal de Serviços 
(PMS), divulgada nesta quarta-
-feira (13) pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), o estado registrou 
uma impressionante alta de 
10,1% no volume de atividades 
turísticas, superando grandes 

estados como Rio de Janeiro 
(9,5%), Minas Gerais (6%), 
Paraná (5,7%) e São Paulo 
(1,4%). No contexto nacional, 
o crescimento geral do setor foi 
de 2,2%, com o Ceará se desta-
cando ao alcançar um aumento 
cinco vezes superior à média 
nacional. O desempenho do se-
tor cearense também é notável 
na comparação com o mês an-
terior: em agosto, a alta foi de 
1,8%. No acumulado do ano, o 
crescimento no estado chega a 

2,1%, confirmando a tendência 
positiva no setor. A secretária 
do Turismo do Ceará, Yrwana 
Albuquerque, comemorou o 
excelente resultado. “Mais uma 
vez, o turismo cearense se des-
taca, demonstrando sua força 
e conquistando protagonismo 
no país, com um crescimento 
cerca de cinco vezes superior 
ao do cenário nacional. Isso é 
fundamental para o desenvol-
vimento econômico do estado, 
uma vez que estamos falando 

de uma atividade que gera em-
pregos, renda e novas oportu-
nidades para o povo cearense”, 
afirmou.

O desempenho do turismo 
no Ceará reflete um cenário 
positivo em todo o país, que, 
segundo o IBGE, registra o 
quarto resultado consecuti-
vo de crescimento no setor. O 
avanço é impulsionado pelo 
aumento da receita em diver-
sas áreas, como restaurantes, 
espetáculos teatrais e musicais, 
agências de viagens, transporte 
aéreo de passageiros e serviços 
de reservas de hospedagem. A 
pesquisa também apontou que 
nove das 17 unidades da fede-
ração investigadas apresenta-
ram crescimento nos serviços 
voltados ao turismo. Além do 
Ceará, estados como Rio de Ja-
neiro e Minas Gerais também 
se destacaram, mostrando a re-
cuperação e expansão do setor 
turístico em diversas regiões do 
Brasil. Com o forte desempe-
nho de setembro, o Ceará rea-
firma sua posição de destaque 
no turismo brasileiro, refletin-
do não apenas a qualidade de 
seus destinos, mas também a 
força de sua economia, que tem 
se beneficiado cada vez mais da 
movimentação do setor. 

Resultado se destaca frente ao mesmo período do ano de 2023
Thiara Montefusco/GOV. DO CEARA

Resultado é destacado na comparação com o mesmo período do ano anterior
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Por Patrícia Souza 

Anastácio*

A prevenção a suicídio e 
à promoção de saúde menta 
do trabalhador é importan-
tíssima. Porém, infelizmente, 
muitos trabalhadores relatam 
queixas de demissões em ra-
zão de doenças relacionadas à 
saúde mental. Todavia, como 
previsto na Lei 9.029/199, 
presume discriminatória a dis-
pensa de pacientes com doen-
ça grave que gere estigma ou 
preconceito.

Desta maneira, em casos 
de demissões de trabalhado-
res que estão com proble-
mas de saúde mental, a lei 
autoriza que seja realizada 
a reintegração ao emprego 
ou então uma indenização 
substitutiva, mas o que isso 
quer dizer? Simples! As em-
presas não podem proceder 
com a rescisão contratual de 
trabalhadores que estejam 
sofrendo problemas relacio-
nados à saúde mental. Em 
caso de demissão, como já 
dito, será possível essa rein-
tegração ao emprego. 

Vale lembrar que o 
trabalhador que esteja so-
frendo problemas de saúde 
mental tem direito a 15 dias 
de afastamento, a empresa 
tem que pagar os 15 dias e 
após o 16º, ele pode preci-
sar de procurar o INSS para 
fim de benefício previden-

ciário. Assim, uma vez que 
o INSS reconhece esse afas-
tamento em razão das ques-
tões relacionadas à saúde 
mental, o trabalhador pode 
ter ou não a estabilidade no 
emprego reconhecida pela 
Justiça. Além das questões 
que envolvem a saúde men-
tal, o trabalhador brasileiro 
possui assegurado outros di-
reitos, em caso de acidentes 
que ocorrem fora do horá-
rio de trabalho ou durante o 
fim de semana.

Devemos esclarecer que, 
nos casos de acidente domés-
tico, não há responsabilidade 
civil do empregador, pois ele 
não deu causa ao acidente e 
as  solicitações de benefícios 
previdenciários podem ser 
feitas pelo aplicativo MEU 
INSS. Em caso de dúvidas, 
o trabalhador pode procurar 
ajuda de profissionais habi-
litados.O trabalhador, res-
ponsável, ou familiar devem 
acionar, após um acidente de 
trabalho ou em caso de faleci-
mento, a Justiça do Trabalho 
para fins de análise da respon-
sabilidade civil do emprega-
dor e as indenizações cabíveis 
(dano moral, dano material, 
pensão, dentre outros). 

*Advogada, 
consultora, palestrante e 

especialista em Direito do 
Trabalho e Processo do 

Trabalho pela USP.

A saúde do trabalhador 
e os seus Direitos

Setor de serviços cresce 
13,2% e impulsiona Sergipe

A Pesquisa Mensal de Ser-
viços divulgada pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE), mostra que Sergipe 
registrou um crescimento expres-
sivo de 13,2% no índice sobre o 
volume de serviços. O resultado 
posiciona o estado como o 2º do 
Nordeste, com a maior variação, e 
3º no ranking nacional, no com-
parativo de setembro de 2023 e 
setembro de 2024. Na receita no-
minal de setembro, Sergipe apre-
sentou um crescimento estável de 
1,1%, alinhado à média nacional. 
“Isso indica uma recuperação só-
lida e a efetividade das políticas 
locais para fortalecimento do se-

tor. Além disso, o estado ocupa a 
3º colocação no âmbito regional e 
9ª colocação no âmbito nacional”, 
destaca a gerente de Estatística da 
Secretaria de Estado do Trabalho, 
Emprego e Empreendedorismo 
(Seteem), Gislaine Gois.O estado 
apresentou também um cresci-
mento acumulado de 6,1% no vo-
lume de serviços no ano de 2024, 
em relação ao mesmo período 
de 2023, e uma variação positiva 
de 6% nos últimos 12 meses, em 
comparação aos 12 meses anterio-
res. Em relação ao acumulado no 
ano, Sergipe ocupa a 2º posição 
nacional, ficando atrás apenas do 
Amazonas (8,5%) e com relação 

ao acumulado em 12 meses, o es-
tado ocupa a 1º posição nacional. 
Quanto ao acumulado no ano, na 
receita nominal, Sergipe ocupa a 
1ª posição regional (12,9%) e a 
2ª posição no ranking nacional, 
atrás apenas do Amazonas (14%). 
Ainda fazendo uma referência ao 
acumulado em doze meses, o es-
tado ocupa a 1ª posição no Nor-
deste (11,9%) e a 2ª posição no 
Brasil, ficando atrás do Tocantins 
(12%). Já na Pesquisa Mensal de 
Comércio, referente ao mês de 
setembro, o IBGE revela o cres-
cimento significativo do setor de 
comércio sergipano. Sergipe des-
taca-se ocupando a 2° posição no 

Nordeste e 4° posição nacional 
considerando o índice de volume 
de vendas do comércio varejista 
(2,9%). Já o índice de volume de 
vendas do comércio varejista am-
pliado (2,6%) coloca o estado em 
3ª posição no Nordeste e 6° posi-
ção nacional. Segundo Gislaine, 
a Pesquisa Mensal do Comércio 
tem como objetivo produzir in-
dicadores que permitam acom-
panhar a evolução conjuntural do 
comércio varejista e do comércio 
varejista ampliado, e de seus prin-
cipais segmentos. Vale ressaltar 
que a receita nominal foca no 
valor monetário das vendas, sem 
ajuste para inflação e volume.

Desempenho é positivo também no setor de comércio varejista

Thiago Santos/ ASCOMSE

No acumulado de 2024, o Brasil apresentou um crescimento de 4,8%

A Rede de Atenção às 
Violências (RAV) alcan-
çou este ano 56% dos mu-
nicípios com ações de edu-
cação permanente, visando 
à qualificação dos profis-
sionais da área da saúde en-
volvidos no acolhimento e 
atendimento das vítimas de 
violência. As ações foram 
distribuídas nas 1ª e 2ª Ma-
crorregiões de Saúde, aten-
dendo Unidades de Pron-
to Atendimento (UPAs), 
Unidades Básicas de Saúde 
e Hospitais Regionais.

A supervisora de articu-
lação intersetorial e moni-
toramento das violências, 
Laura Oliveira, explicou 
que, além dos profissionais 
da área assistencial, a RAV 
alcançou as equipes geren-
ciais e diretores das unidades 
de saúde. “A qualificação e 
sensibilização dos profissio-
nais é de grande importân-
cia para o atendimento às 
vítimas. É neste momento 
em que explicamos o fluxo 
de atendimento e o trabalho 
da RAV para que o serviço se 
mantenha eficaz e de forma 
integral, assegurando o di-
reito às vítimas”, afirmou.

As ações governamentais 
da RAV são executadas com 
vistas ao enfrentamento das 
violências, de forma a faci-
litar o acolhimento seguro, 
assistência qualificada, es-
cuta especializada, eficiente, 
eficaz e não revitimizadora 
e os encaminhamentos ne-
cessários para garantia dos 
direitos fundamentais das 
vítimas, de maneira resoluti-
va, bem como na orientação 
da população e dos profissio-
nais vinculados à temática, 
quanto a prevenção e com-
bate de tal problemática.

AL: Rede de 
Atenção às 
Violências com 
bons números
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O governador Cláudio Cas-
tro apresentou ao presidente do 
Senado Federal, Rodrigo Pache-
co, propostas para mudanças na 
legislação penal, que ajudarão no 
fortalecimento do combate ao 
crime organizado no Rio de Ja-
neiro e em todo o país. As suges-
tões fazem parte de um projeto de 
lei, que será entregue este ano pela 
Comissão de Segurança Pública 
do Senado, a partir da elabora-
ção do senador Flávio Bolsonaro, 
que intermediou o encontro. A 
reunião teve a presença ainda da 
cúpula da segurança do Rio e de 
outros parlamentares, como o se-
nador Davi Alcolumbre. A ideia é 
criar um novo conceito penal de 
habitualidade, acabando com a 
liberdade provisória.

A Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico do Estado e 
a InvestSP – agência de promo-
ção de investimentos do Gover-
no de São Paulo, vinculada à 
pasta – realizam a 11ª edição do 
“Seminário SP Export e Poupa-
tempo do Exportador”. Neste 
ano, o evento será presencial e, 
pela primeira vez, acontecerá 
na sede da SDE e da InvestSP, 
na zona oeste de São Paulo. O 
objeto é criar oportunidades 
de negócios e aproximar em-
preendedores, possíveis clien-
tes e parceiros, prestadores de 
serviços e o poder público para 
ampliar as exportações no es-
tado de São Paulo, inclusive de 
produtores rurais e empresas de 
micro, pequeno e médio porte.

Em continuidade às trata-
tivas com os principais atores 
globais presentes na 29ª Con-
ferência das Nações Unidas 
sobre Mudanças Climáticas, 
em Baku, no Azerbaijão, o 
Governo de Minas assinou a 
adesão à Coalizão Subnacional 
Para A Ação Contra O Meta-
no (Smac). A iniciativa lança-
da pelo Estado da Califórnia 
tem como objetivo confrontar 
a crise climática, reforçando o 
Compromisso Global de Me-
tano. A Smac  já tem adesão de 
mais de 150 países pela redução 
até 2030. A expectativa é que a 
parceria se torne um catalisador 
para atração de investimentos 
para a descarbonização da eco-
nomia em Minas Gerais.

Propostas 
de correção 
na legislação 
penal

São Paulo 
promove 
Poupatempo 
do Exportador

Minas firma 
parceria com 
Governo da 
Califórnia

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

O Instituto de Meio Am-
biente e Recursos Hídricos 
(Iema) está realizando, no Par-
que Estadual Pedra Azul (Pe-
paz) mais uma etapa das ativi-
dades de manejo, com foco na 
conservação de abelhas nativas 
sem ferrão. A ação, efetuada nes-
ta semana, integra o projeto “Na 
Trilha das Melíponas: Conhe-
cendo para Preservar as Abelhas 
Nativas”, iniciativa que visa a 
fortalecer o papel ecológico das 
abelhas na natureza. O projeto 
tem como objetivo aproximar 
a sociedade da importância da 
preservação das abelhas nativas, 
promovendo práticas de conser-
vação que assegurem a sobrevi-
vência das espécies e manuten-
ção do ecossistema.

Preservação 
de abelhas 
nativas no 
Pedra Azul

ESPÍRITO SANTO

Agro de SP 
registra alta nas 
exportações

As exportações do agrone-
gócio do estado de São Paulo 
registraram uma alta de 11,2% 
no acumulado de janeiro a ou-
tubro de 2024 em relação ao 
mesmo período do ano pas-
sado, alcançando US$ 25,7 
bilhões. Com o resultado, São 
Paulo permanece na liderança 
entre as exportações do agrone-
gócio brasileiro.

Já as importações do setor 
somaram US$ 4,7 bilhões, re-
sultando em um superávit de 
US$ 21 bilhões na balança co-
mercial do agronegócio pau-
lista. Esse saldo positivo repre-
senta um aumento de 11,2% 
em relação ao mesmo período 
do ano anterior, reforçando o 
impacto positivo do setor no 
comércio exterior do estado.

O levantamento é da Agên-
cia Paulista de Tecnologia dos 
Agronegócios (Apta), do Ins-
tituto de Economia Agrícola 

(IEA-Apta), vinculado à Secre-
taria de Agricultura e Abasteci-
mento de São Paulo. Os dados 
mostram a importância do 
agronegócio ao analisar o total 
das exportações do estado de 
São Paulo. Entre janeiro e ou-
tubro de 2024, o setor respon-
deu por 43,6% das exportações 
paulistas.

Principais produtos de 
exportação

Complexo sucroalcoolei-
ro: 40,7% de participação no 
agro paulista, com US$ 10,48 
bilhões, com o açúcar represen-
tando 93,0% e o etanol 7,0%.

Carnes: 11,2% de parti-
cipação, somando US$ 2,89 
bilhões, sendo a carne bovina 
responsável por 84,1%.

Produtos florestais: 10,3% 
de participação, na ordem de 
US$ 2,66 bilhões, com 55,2% 
em celulose e 37,2% de papel.

Sucos: 9,1% de participa-
ção, com US$2,34 bilhões, dos 
quais 98,2% foram sucos de la-
ranja.

Complexo soja: 8,5% de 
participação, registrando US$ 
2,18 bilhões, com a soja em 
grão correspondendo a 77,1%.

Esses cinco setores repre-
sentaram 79,8% das exporta-
ções agropecuárias do estado. 
O grupo café, tradicional no 
estado de São Paulo, registrou 
4,1% de participação e atingiu 
vendas de US$ 1 bilhão, com 
aumento de 41,4% em relação 
ao ano passado.

Entre os produtos, destaca-

ram-se aumentos nas exporta-
ções de café (+41,4%), sucos 
(+30,6%), complexo sucroal-
cooleiro (+23,9%) e produtos 
florestais (+18,9%). No entan-
to, o complexo soja apresentou 
queda significativa (-35,0%), 
refletindo as oscilações tanto 
nos preços quanto nos volumes 
exportados.

São Paulo segue na lideran-
ça das exportações de produtos 
agropecuários no Brasil, com 
uma participação de 18,4% do 
total nacional registrado entre 
janeiro e outubro de 2024, su-
perando Mato Grosso (16,9%) 
e Paraná (11,3%). 

Governo de São Paulo/Divulgação

São Paulo é o estado que mais exporta no setor agropecuário

CORREIO SUDESTE

Alta do setor de Serviços

Programa RJ Digital

G20 movimenta a economia do Rio

Noite Mineira de Museus e Bibliotecas

O Frade e a Freira

O Instituto Sempre Ami-

gos tem se destacado 

na promoção da prática 

esportiva em São Pau-

lo. Localizado na zona 

sul da capital paulista, se 

tornou um ponto de en-

contro para os amantes 

do esporte de areia. Com 

a aprovação da Lei de In-

centivo ao Esporte, o pro-

jeto “São Paulo – Esta é 

Minha Praia”, criado pelo 

instituto, atendeu mais 

de 600 pessoas e oferece 

aulas gratuitas para todas 

as idades. Realizado em 

duas quadras da Arena 

BTG, o projeto desenvolvi-

do pelo Instituto Sempre 

Amigos visa democratizar 

o acesso a esportes como 

Beach Tennis, Vôlei de 

Praia e Futevôlei, promo-

vendo também a inclusão 

social. Segundo Otávio 

Antônio Della, gestor téc-

nico do projeto, “a ideia 

surgiu do desejo de levar 

esses esportes à popula-

ção de forma gratuita e 

com a disponibilização de 

materiais”. Com duração 

de 12 meses, o projeto já 

beneficiou mais de 600 
pessoas, de crianças em 

busca de novas atividades 

a adultos e idosos.

O estado de São Pau-

lo teve o maior impacto 

positivo entre todas as 

unidades da Federação 

sobre o volume de servi-

ços prestados no Brasil 

na passagem de agosto 

para setembro. De acordo 

com o Instituto Brasileiro 

de Geografia e Estatística 
(IBGE), o setor de Servi-

ços teve aumento de 1% 

no país no período. São 
Paulo, com a taxa positiva 

de 1%, exerceu o impacto 

mais importante entre os 

demais estados analisa-

dos. Os dados, divulgados 

pelo IBGE, mostram que 

São Paulo participa com 

47,88% do total do volu-

me de serviços prestados 

entre as 27 unidades da 

Federação do país.

O Governo do Estado, por 

meio da Secretaria de Es-

tado de Transformação 

Digital, disponibiliza o lo-

gin de acesso ao serviço 

de cadastro de usuário 

externo no Sistema Ele-

trônico de Informações 

do Rio de Janeiro (SEI-RJ). 

Desta forma, o acesso po-

derá ser feito diretamen-

te pela conta GOV.BR, no 

portal www.rj.gov.br ou 

no aplicativo RJ Digital. 

A medida possibilita que 

qualquer cidadão ou re-

presentantes de empre-

sas possam acessar e inte-

ragir com seus processos 

sem sair de casa.

“Estamos no caminho 

para nos tornarmos um 

estado 100% digital” afir-
ma Cláudio Castro.

Sob presidência brasileira, 

o G20 vai movimentar no 

total R$ 595,3 milhões na 

economia da cidade do 

Rio de Janeiro. O montan-

te é a soma das despesas 

operacionais (R$ 226,3 mi-

lhões), de gastos dos mais 

de 120 mil participantes e 

do valor investido (R$ 32 

milhões) na reforma do 

MAM, onde a reunião de 

Cúpula será realizada. O 

cálculo leva em considera-

ção os números dos mais 

de 130 eventos realizados 

no Rio e que estão asso-

ciados à reunião das 21 

nações e blocos que têm 

as maiores economias do 

mundo, envolvendo 27 

órgãos municipais, entre 

dezembro de 2023 a no-

vembro de 2024.

A 8ª edição da Noite Mi-

neira de Museus e Biblio-

tecas, a última de 2024, 

acontece nesta quinta-

-feira (14), das 18h às 22h, 

e traz uma programação 

gratuita e variada em 45 

municípios de Minas Ge-

rais. Nesta edição, foram 

cadastradas 62 atividades 

em 58 equipamentos cul-

turais diferentes de diver-

sas regiões do estado. A 

novidade fica por conta 
das bibliotecas, públi-

cas e comunitárias, que 

aumentaram em apro-

ximadamente 11% a sua 

participação em relação 

à média das edições que 

aconteceram neste ano 

para promover a cultura.

O Monumento Natural 

o Frade e a Freira (Mo-

naff) realizou mais uma 

oficina de planejamento 
participativo, que integra 

a quarta etapa da elabo-

ração do Plano de Mane-

jo da Unidade. O evento 

contou com a presença 

de moradores do entorno, 

representantes da socie-

dade civil e integrantes de 

diversas instituições so-

ciais. A oficina tem como 
objetivo a análise situacio-

nal do Monaff, contribuin-

do para a construção de 

um modelo conceitual da 

Unidade de Conservação. 

A metodologia adotada 

priorizou a participação 

ativa dos presentes. 

Caroline Freitas/Governo de SP

Em São Paulo, o projeto oferece aulas de Beach Tennis

Beach Tennis gratuito para 
todas as idades em SP

Saiba como agir com voos 
alterados por conta do G20

O fechamento do aeropor-
to Santos Dumont durante a 
Cúpula dos Chefes de Esta-
do do G20, na segunda (18) e 
terça-feira (19), vai afetar voos 
realizados entre domingo (17) 
e quarta-feira (20), segundo as 
companhias aéreas.

Os voos estão sendo rema-
nejados para o aeroporto inter-
nacional do Galeão. Não há ne-
nhum serviço especial previsto 
para os passageiros afetados.

Resolução da Anac (Agên-
cia Nacional de Aviação Civil) 

determina que as companhias 
aéreas devem oferecer reaco-
modação ou reembolso em caso 
de atraso por mais de quatro 
horas do voo ou cancelamento 
do serviço.

A Gol e a Latam afirmaram, 
em nota, que clientes que não 
concordarem com a alteração 
de destino podem solicitar 
reembolso integral ou alteração 
da data da viagem. Os pedidos 
devem ser feitos por meio dos 
canais de atendimento das pró-
prias companhias.

A Azul disse, em comuni-
cado, que os clientes afetados 
“serão avisados previamente da 
mudança”.

Canais de 
atendimento:

Gol: o cliente pode entrar 
em contato com a Central de 
Relacionamento pelo 0300 115 
2121. Aqueles que adquiriram 
bilhetes por agências de viagem 
devem procurar diretamente 
seus representantes.

Latam: companhia orienta 

que clientes se informem e en-
trem em contato por meio do 
site https://www.latamairlines.
com/br/pt/minhas-viagens

Azul: companhia orienta 
que passageiros fiquem atentos 
ao email e aplicativo da empresa

Não há uma estimativa do 
número total de pessoas afeta-
das. A Latam informou que a 
alteração impactou o itinerá-
rio de cerca de 11 mil clientes. 
Também não foi divulgada es-
timativa por parte da Infraero, 
da Anac (Agência Nacional de 
Aviação Civil), ou pelas empre-
sas o total de voos cancelados e 
transferidos.

Segundo o Ministério de 
Portos e Aeroportos e a Anac 
(Agência Nacional de Aviação 
Civil), o fechamento do Santos 
Dumont atende a uma solicita-
ção da Prefeitura do Rio.

Os órgãos federais associa-
ram a medida à “necessidade 
de garantir segurança” para a 
realização da cúpula do G20. 
O Santos Dumont é vizinho 
do MAM Rio, onde acontece o 
encontro.

A suspensão temporária dos 
voos seria necessária pelas res-
trições de mobilidade nas pro-
ximidades do museu, localizado 
a cerca de 550 m do aeroporto.

Aeroporto Santos Dumont estará fechado para receber líderes do G20
Prefeitura do Rio

Maior evento internacional do ano demandará algumas mudanças na rotina do carioca
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O Paraná é nota A na avalia-
ção sobre a Capacidade de Pa-
gamento dos Estados e Muni-
cípios, métrica da Secretaria do 
Tesouro Nacional que classifica 
a capacidade dos estados brasi-
leiros de honrar seus compro-
missos financeiros. O relatório 
divulgado na terça confirmou 
as expectativas e colocou o Pa-
raná pela primeira vez com a 
nota máxima no índice. Com 
isso, o Estado obtém uma nota 
A+ no sistema integrado da 
STN, já que também possui 
uma classificação A no Ranking 
da Qualidade da Informação 
Contábil e Fiscal no Sistema de 
Informações Contábeis e Fis-
cais do Setor Público Brasileiro 
(Siconfi).

Dando continuidade ao 
maior projeto de infraestru-
tura digital do Rio Grande do 
Sul, a Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico (Sedec), 
representando o governo do 
Estado, a Scala Data Centers 
e a prefeitura de Eldorado do 
Sul assinaram, nesta quarta-
-feira (13/11), o protocolo de 
intenções que formaliza a efe-
tivação do investimento inicial 
de R$ 3 bilhões. 

O plano da empresa é 
construir no município a 
maior cidade de data centers 
da América do Sul, a Scala 
AI City, o que impulsionará 
o potencial do Estado na área 
de tecnologia e também de in-
teligência artificial.  

Com o foco no combate à 
violência contra a mulher, a Se-
cretaria da Educação (Seduc), a 
Secretaria da Segurança Públi-
ca (SSP) e o Comitê Interins-
titucional de Enfrentamento 
à Violência Contra a Mulher 
(EmFrente, Mulher), do Pro-
grama RS Seguro, realizaram a 
quarta edição da Semana Maria 
da Penha nas Escolas. O projeto 
foi realizado nos dias 12 e 13 de 
novembro, no Parque Tecnoló-
gico da Pontifícia Universidade 
Católica do Rio Grande do Sul 
(TecnoPuc). A iniciativa busca 
conscientizar alunos e profes-
sores da rede pública de ensino 
do Estado para que possam di-
fundir a cultura de proteção à 
mulher na sociedade.

Nota máxima 
em índice 
do Tesouro 
Nacional

Intenções de 
projeto de 
infraestrutura 
digital

Semana Maria 
da Penha nas 
Escolas destaca 
projetos

PR RS RS

O governo do Estado, por 
meio da Secretaria da Saúde 
(SES), firmou, nesta quar-
ta-feira (13), convênios que 
repassam R$ 1,04 milhão do 
programa Avançar na Saúde a 
dois hospitais de pequeno por-
te do Rio Grande do Sul para 
qualificarem o atendimento à 
população. A titular da SES, 
Arita Bergmann, assinou os 
documentos em ato realizado 
on-line.

A Associação Hospitalar 
Comunitária Regional de Saú-
de, de Constantina, receberá 
R$ 692,5 mil para aquisição 
de equipamentos, como ven-
tiladores pulmonares, videola-
ringoscópio, bisturi eletrônico, 
foco cirúrgico, entre outros.

Estado investe 
R$ 1,04 milhão 
em dois 
hospitais

RS

CORREIO SUL

Cobertura móvel em áreas rurais

Operação contra pirataria

Capacitação para supervisores

Projetos para salvar vidas

Alta de 7,2% no ano

A Universidade do Estado 

de Santa Catarina (Udesc) 

encerrou em 4 de novem-

bro as inscrições para a 

prova presencial do Ves-

tibular de Verão 2025, que 

além da avaliação a ser 

realizada em 1º de dezem-

bro, conta ainda com o 

processo seletivo pelo his-

tórico escolar do Ensino 

Médio, que tem inscrições 

até 15 de janeiro de 2025. 

Para a prova, 5.335 candi-

datos se inscreveram, um 

aumento de 29,36% em 

relação ao número de ins-

critos para a prova no Ves-

tibular de Verão 2024.

O vestibular da Udesc 

é organizado pela Coorde-

nadoria de Vestibulares e 

Concursos (Covest), junta-

mente com a Pró-reitoria 

de Ensino ( Proen ), e con-

ta ainda com a campanha 

publicitária coordenada 

pela Secretaria de Comu-

nicação (Secom) da univer-

sidade, juntamente com 

agência de publicidade lici-

tada. Durante o período de 

inscrições, várias iniciativas 

foram feitas para impulsio-

nar o crescimento da divul-

gação, assim aumentando 

a busca pelos futuros uni-

versitários pela Udesc

O governador Carlos Mas-

sa Ratinho Junior assinou, 

nesta quarta-feira (13), no 

Palácio Iguaçu, uma par-

ceria com a operadora 

Claro para ampliar a co-

bertura de internet e tele-

fonia móvel nas áreas ru-

rais do Paraná. O projeto 

de expansão prevê a cons-

trução de 378 antenas de 

telecomunicação em 194 

municípios do Estado. 

Ao todo, a operadora vai 

investir R$ 99,8 milhões 

para a implementação da 

nova estrutura, que tam-

bém vai fortalecer a co-

nectividade nas estradas 

do Estado, nas áreas de 

fronteira e nas cidades do 

Litoral. 

A Secretaria de Estado 

da Fazenda participou de 

nova operação conjunta 

de combate à comercia-

lização de mercadorias 

falsificadas na quarta, 13, 
em Brusque. Estiveram 

presentes seis auditores 

fiscais vinculados à Ge-

rência de Fiscalização da 

SEF, além do presidente 

do Conselho Estadual de 

Combate à Pirataria, o 

também auditor fiscal Jair 
Antonio Schmitt. Foram 

apreendidas 20 mil pe-

ças de roupas pirateadas, 

entre camisas, moletons, 

bermudas e demais itens 

de vestuário. Também fo-

ram recolhidas milhares 

de etiquetas, logomarcas 

e objetos usados na falsifi-

cação dos materiais.

Ao longo destas terça e 

quarta-feira, a Secretaria 

de Estado da Educação 

(SED) promoveu um cur-

so de capacitação para 

supervisores da área de 

gestão de pessoas. 

A ação tem o objetivo 

de proporcionar formação 

técnica aos profissionais 
da SED envolvidos nos 

processos de nomeação 

e posse dos candidatos 

aprovados no maior con-

curso público da história 

da Educação de Santa Ca-

tarina e orientá-los sobre 

os procedimentos legais. 

Além desse fator, a ca-

pacitação também bus-

cou informar sobre como 

será conduzido o trabalho 

do setor durante o ano le-

tivo de 2025.

Seguindo as ações do 

Governo do Estado de 
expansão da oferta de 

procedimentos de alta 

complexidade, o Hospi-

tal Nossa Senhora dos 

Prazeres (HNSP), em La-

ges, já realizou 17 neuro-

cirurgias endovasculares 

de Trombectomia Me-

cânica (TM) voltadas ao 

tratamento do Acidente 

Vascular Cerebral (AVC) 

Isquêmico Agudo em pa-

cientes da região. 

O procedimento tem 

por finalidade melhorar a 
qualidade de vida dos pa-

cientes, pois reduz o risco 

de deterioração neuroló-

gica e traz maior indepen-

dência funcional aos que 

sofreram o Acidente Vas-

cular Cerebral.

O setor de comércio do 

Paraná teve de longe o 

maior crescimento do 

País no volume de vendas 

no mês de setembro, com 

um aumento de 20,5% 

em relação a agosto, de 

acordo com dados da 

Pesquisa Mensal do Co-

mércio (PMC), divulgados 

na última terça-feira (12) 

pelo Instituto Brasileiro 

de Geografia e Estatística 
(IBGE). 

O desempenho fez 

com que o setor acumu-

lasse uma alta de 7,2% 

nos nove primeiros meses 

de 2024, acima da média 

nacional, que foi de 4,5% 

entre janeiro e setembro 

deste ano.

Divulgação

Prova presencial é para ingressar na Udesc

Vestibular de Verão 2025 
conta com 5 mil inscritos 

Governador sanciona 
desestatização da Celepar

O governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior sancionou 
nesta quarta-feira (13) a lei ( 
22.188/2024 ) que permite o 
início do processo de desestati-
zação da Celepar. A ideia é que 
os cidadãos tenham serviços 
melhores e mais digitais, com 
a garantia da gratuidade. Além 
disso o Estado pode ter uma 
grande Gov Tech, gerando em-
pregos de TI locais.

A partir de agora o Estado 
vai encomendar uma série de 
estudos sobre o melhor modelo 
para essa nova fase da organiza-
ção, que pode ser com aliena-
ção parcial ou total dos bens. 
O processo ainda contempla 
um valuation e uma sondagem 
de mercado, além de audiência 
pública, e deve ser concretiza-
do na B3, em São Paulo. Essa 
fase deve durar cerca de 12 a 15 
meses e será acompanhada pelo 
Tribunal de Contas do Estado.

A única mudança em rela-
ção ao texto original do projeto 
é a incorporação de um disposi-
tivo que garante que a Celepar 
deverá propor a seus funcio-
nários Programa de Demissão 
Voluntária – PDV, que estará 
condicionado à conclusão da 
operação de desestatização. Ele 
será limitado a uma quantida-

de de trabalhadores que não 
prejudique a capacidade técni-
co-operacional e econômico-fi-
nanceiro da empresa.

A lei promove duas mudan-
ças no Estatuto da Companhia. 
A primeira delas garante que a 
sede continuará no Paraná. A 
segunda é que deverão ser man-
tidas no Estado as infraestrutu-
ras físicas de armazenamento e 
processamento de dados exis-
tentes na data de publicação da 
lei, pelo prazo mínimo de dez 

anos. Nesse processo o Estado 
deterá, ainda, uma ação prefe-
rencial de classe especial (gol-
den share) que lhe conferirá 
alguns direitos específicos.

A lei também cria o Con-
selho Estadual de Governança 
Digital e Segurança da Infor-
mação. Ele deverá coordenar 
e implementar políticas, dire-
trizes e normas que assegurem 
a adoção de boas práticas de 
governança de tecnologia da 
informação e comunicação; es-

tabelecer as diretrizes de mini-
mização de riscos na gestão das 
informações e de priorização, 
de alteração e de distribuição 
dos recursos orçamentários 
destinados às ações em tecno-
logia e estabelecer a Estratégia 
Paranaense de Inteligência Ar-
tificial, entre outras atribuições.

A desestatização não inter-
fere na política de proteção dos 
dados dos paranaenses. As in-
formações dos cidadãos conti-
nuarão protegidas pela LGPD. 

Estado vai encomendar estudos sobre o melhor modelo 
Roberto Dziura Jr./ AEN

 Essa fase deve durar cerca de 12 a 15 meses

Para viabilizar ações de 
fomento e fortalecimento da 
ovinocultura gaúcha, desde a 
produção até a comercializa-
ção, a Secretaria da Agricultura, 
Pecuária, Produção Sustentável 
e Irrigação (Seapi) anunciou 
a liberação de R$ 4,9 milhões 
oriundos do Fundo de Desen-
volvimento da Ovinocultura 
(Fundovinos). O responsável 
pela gestão e execução do plano 
de trabalho será a Associação 
Brasileira de Criadores de Ovi-
nos (Arco), pelo período de três 
anos. A assinatura do termo de 
parceria com a Arco foi realiza-
da nesta quarta-feira (13/11) 
pelo governador em exercício, 
Gabriel Souza, o secretário 
da Agricultura, Clair Kuhn, 
e o presidente da associação, 
Edemundo Gressler, em ato no 
Palácio Piratini.

A entidade foi selecionada 
por meio do Edital de Chama-
da Pública nº 08, de setembro 
de 2023, com apresentação de 
metas para a realização de ações 
para o desenvolvimento socioe-
conômico do setor, buscando 

promover a melhoria dos pa-
drões de qualidade, a compe-
titividade dos produtores e a 
ampliação do mercado.

O vice-governador, que tam-
bém é médico veterinário, desta-
cou que atualmente a proteína 
de ovinos tem mais valor agrega-
do no mercado. “O recurso do 
fundo pode auxiliar na capaci-
dade reprodutiva do rebanho e 
aprimorar a qualidade da carne 
para fomentar a cadeia do setor. 
Precisamos investir cada vez 
mais na parcerização para inves-
timentos em genética e manejo 

desses animais”, destacou.
Os recursos serão utiliza-

dos para o estímulo ao sistema 
produtivo da carne ovina, a 
elaboração e o fortalecimen-
to de programas de certifica-
ções dos produtos produzidos 
no Rio Grande do Sul e da lã 
gaúcha; o melhoramento ge-
nético; a promoção e o apoio 
para exposições e feiras; e a 
realização de eventos técnicos 
ligados ao setor.

Kuhn destacou o trabalho 
de toda a equipe da Seapi para 
que a parceria pudesse ser assi-

nada a fim de beneficiar o setor 
produtivo. “A ovinocultura é 
uma grande potência no Esta-
do, e o recurso de quase R$ 5 
milhões vai favorecer muitas 
ações e mostrar a grande capa-
cidade que temos de produzir 
uma carne de alta qualidade no 
Rio Grande do Sul”, disse.

Kuhn também ressaltou 
que o produtor rural tem a 
possibilidade de uma diversi-
ficação de produção, consor-
ciando a ovinocultura a outras 
atividades. “Temos a noz-pecã 
e a oliveira, por exemplo, além 
de várias outras culturas que 
podem ser paralelamente con-
sorciadas com a ovinocultura, 
levando ainda mais renda ao 
produtor, mantendo as pessoas 
no campo e atraindo ainda os 
jovens”, avaliou.

Dados da Radiografia da 
Agropecuária Gaúcha 2024, 
publicação da Seapi, destacam 
que o Rio Grande do Sul possui 
um rebanho declarado de 3,16 
milhões de ovinos, sendo que 
cerca de 253 mil animais foram 
enviados para o abate em 2023.

R$ 5 mi para fomentar ovinocultura
Joel Vargas/Ascom GVG

Gestão da Associação Brasileira de Criadores de Ovinos
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Homem tentou invadir o 
Supremo antes da explosão
Pelas redes sociais, suspeito publicou foto no plenário do STF em agosto

por Fernando Molica, Rafael 

lima e Gabriela Gallo

S
uspeito, até o fecha-
mento desta edição, 
de ter sido o autor 
dos atentados no 
início da noite de 

quarta-feira (13) na Praça dos 
Três Poderes, Francisco Wan-
derley Luiz, o Tiú França, ha-
via postado em seu Facebook 
foto em que aparece no plená-
rio do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), no dia 24 de agosto.

Na legenda, escreveu: 
“Deixaram a raposa entrar no 
galinheiro (chiqueiro) ou não 
sabem o tamanho das presas 
ou é burrice mesmo. Provér-
bios 16:18 (A soberba precede 
a queda)”.

O provérbio citado na Bí-
blia é: “Antes da ruína há o 
orgulho; antes do escorregão, 
a arrogância”. 

Candidato derrotado a ve-
reador pelo PL de Rio do Sul 
(SC) em 2002, França repro-
duziu, em seu perfil, diversas 
mensagens que parecem ter 
sido retiradas de sua conta do 
WhatsApp.

Em diversas delas, trata de 
ameaças de explosões, fala em 
bomba em casa dos “comunis-
tas de merda” William Bonner, 
José Sarney, Geraldo Alckmin e 
Fernando Henrique Cardoso. 

Às 21h55 de quarta-feira, o 
Facebook indicava que as men-
sagens haviam sido postadas 
havia duas horas.

Ao usar dois pontos para 
indicar capítulo e versículo, 
Wanderley Luiz indicou ter 
consultado uma edição evan-
gélica da Bíblia. As edições 
católicas usam vírgula para a 
separação.

Explosões
Por volta das 19h30 de 

quarta-feira, duas explosões, 
em um intervalo de 20 segun-
dos, ocorreram na Praça dos 
Três Poderes, coração da po-
lítica, na capital federal. Uma 
delas, em frente ao Supremo 
Tribunal Federal e um corpo 
foi encontrado próximo ao 
local. Além disso, um veículo 

explodiu no estacionamento 
que fica entre o STF e o Ane-
xo IV da Câmara dos Deputa-
dos. No porta-malas do carro, 
com placa de Rio do Sul (SC) 
e de propriedade de Francisco 
Wanderley Luiz, havia fogos 
de artifício e tijolos.

Informações iniciais apon-
tam que o envolvido na ex-
plosão passou primeiro pela 
Câmara dos Deputados e ex-
plodiu próximo ao Supremo, 
pq não conseguiu de fato en-
trar no prédio oficial da Supre-
ma Corte.

Imediatamente após as ex-
plosões, o esquadrão antibom-
bas chegou ao local para a rea-
lização de uma varredura para 
identificação de outras possí-
veis bombas nas proximidades.

Diante da situação, a Polí-
cia Federal (PF) abriu inqué-
rito para apurar as explosões, 
que deverá ser enviado ao mi-
nistro do Supremo Alexandre 
de Moraes. Em 2022, o magis-
trado foi o relator de uma ten-
tativa de explosão no aeropor-
to de Brasília.

Segundo informações, há 
duas linhas de investigações. 
Uma que foi a mesma pessoa 
que deixou o veículo e foi até o 

Supremo, e outra em que uma 
segunda pessoa possa ter en-
volvimento nas explosões.

Três Poderes
No mesmo momento em 

que as bombas explodiram, es-
tavam  ocorrendo sessões nos 
plenários da Câmara dos Depu-
tados e do Senado, que foram 
suspensas após os fatos. A ses-
são do STF já havia terminado, 
e diante do perigo, ministros e 
servidores foram retirados em 
segurança do local.

Por volta das 22h30, o pre-
sidente da Câmara Arthur Lira 
(PP-AL) divulgou uma nota à 
imprensa reiterando que a ex-
plosão “deve ser apurada com 
a urgência necessária para es-
clarecimento de todas as suas 
causas e circunstâncias”.

“Reafirmo, veementemente, 
meu total repúdio a qualquer 
ato de violência”, reiterou Lira.

O presidente da Casa ainda 
suspendeu as atividades parla-
mentares do dia 14 de novem-
bro, por medidas de segurança.

“[Decido] determinar 
que os setores responsáveis 
realizem, com a máxima ur-
gência, uma avaliação com-
pleta dos danos causados e 

implementem medidas para 
restabelecer a segurança e 
a funcionalidade das insta-
lações. [E]  Encaminhar o 
ocorrido para investigação 
detalhada pela Polícia Legis-
lativa, a fim de apurar as cir-
cunstâncias e responsabilida-
des envolvidas nos eventos 
de 13 de novembro de 2024”, 
publicou Lira, em decisão 
oficial da presidência.

Já o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
disse à imprensa que o mo-
mento é de precaução.

O presidente Lula não esta-
va no Palácio do Planalto, local 
bem próximo das explosões e 
que teve a segurança reforçada.

A vice-governadora do 
Distrito Federal, Celina Leão 
(PP), se dirigiu ao local onde 
ocorreu a explosão e conver-
sou brevemente com a im-
prensa local. Segundo a ela, os 
primeiros indícios apontam 
que o homem morto em fren-
te ao STF é o próprio Francis-
co Wanderley Luiz, o que não 
foi confirmado.

Antes da explosão em fren-
te ao STF, o homem tentou 
entrar no prédio. Ele jogou 
um explosivo embaixo da mar-
quise do edifício, mostrou que 
tinha artefatos presos ao corpo 
a um vigilante, deitou-se no 
chão e acionou um segundo 
explosivo na nuca.

Celina destacou que, à me-
dida que a Polícia Militar do 
Distrito Federal (PMDF) for 
divulgando mais informações 
sobre o caso, a imprensa será 
informada.

Familiares
Divulgada pela Agência 

Brasil, familiares de Tiu Fran-
ça confirmaram que o filho 
dele recebeu uma ligação sobre 
um acidente sofrido pelo pai 
em Brasília. A família reco-
nheceu o carro pelas imagens 
da televisão.

Em entrevista à CCN Bra-
sil, o deputado federal Jorge 
Goetten (Republicanos-SC) 
disse que Wanderley Luiz era 
um amigo pessoal do parla-
mentar.

Bruno Peres/Agência Brasil

Policiais isolaram local onde o corpo foi encontrado, em frente ao Supremo Tribunal Federal, na Praça dos Três Poderes, no início da noite de quarta-feira (13)

Divulgação/PMDF

Veículo foi encontrado com explosivos no estacionamento da Câmara

Imagem postada no perfil Tiü França 


